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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
без осадков, утром местами туман; ветер северо-
восточный, умеренный; температура +7…+12.

8 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северный, утром – слабый, 
днём – умеренный; температура ночью -3…+2, 
днём +8…+13.

9 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, ночью – 
слабый, днём – умеренный; температура ночью 
-3…+2, днём +10…+15.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

Возглавит Следственное управление
Указом Президента России руководителем Следственного 

управления Следственного Комитета РФ по Воронежской 
области на пятилетний срок назначен генерал-лейтенант 
юстиции Кирилл Левит. На этом посту он сменил генерал-
лейтенанта юстиции Николая Третьякова, который был 
освобождён от должности в сентябре. До назначения Кирилл 
Левит возглавлял СУ СК РФ по Хабаровскому краю. Он, 
кстати, – выпускник юридического факультета Воронежского 
государственного университета. 

Язык мира до италии доведёт
На этой неделе в старейшем в Европе университете Моде-

на, основанном в 1175 году, пройдет международная научная 
конференция, посвященная 100-летию Первой мировой войны. 
В ее работе примут участие 50 студентов и преподавателей Во-
ронежского государственного педагогического университета, 
прибывших в Италию на комфортабельном автобусе, приоб-
ретенном ВГПУ для таких поездок. С основным докладом от 
России на тему «Сибирская и Амурская флотилии в период 
Первой мировой войны» выступит профессор ВГПУ Дмитрий 
Ливенцев. Будущие педагоги и их наставники посетят также 
Милан и Венецию.

«Золотая кафедра россии»
Именно такое почётное название Российская академия 

естествознания присвоила кафедре дизайна Борисоглебского 
филиала Воронежского государственного архитектурно-
строительного университета. Это решение принято на между-
народной научной конференции «Перспективы развития 
вузовской науки». Особо отмечены за лекторское мастерство 
и достижения в области развития образования в России заве-
дующий кафедрой дизайна, лауреат Государственной премии 
РФ профессор Валентин Фролов и доктор педагогических 
наук профессор Елена Губанова. Они стали обладателями 
Национального сертификата качества в номинации «Лучший 
информационный проект».

тепло пришло в 142 детсада
В Воронеже к девяти часам утра вчерашнего дня пуск 

теплоносителя осуществлен на 372 из 470 первоочередных 
объектов социальной сферы, что составляет 79,1 процента. 
По сообщению информационно-аналитического управления 
горадминистрации, отопление подключено в 142 из 183 дет-
садов, в 123 из 143 учебных заведений, в 107 из 144 лечебных 
учреждений. По Воронежу лидерами по темпу подключения 
социальных объектов являются Советский (95,9 процента) и 
Железнодорожный (88,3 процента) районы. 

Для здоровья дальнего села
В селе Ростоши Эртильского района открылся новый 

фельдшерско-акушерский пункт, который будут обслуживать 
почти 1400 человек. Здание медицинского учреждения было 
возведено по модульной технологии на средства областного 
бюджета. Условия в нем разительно отличаются от тех, что 
были в старом деревянном здании. По отзывам жителей Росто-
шей, уже посетивших новое медучреждение, теперь здесь лечат 
даже сами стены. И, конечно же, опыт и знания заведующей 
ФАПом Ольги Пастушковой.

Приняли присягу
На Адмиралтейской площади областного центра состоялась 

торжественная церемония приведения к присяге курсантов 
Воронежского института Государственной противопожар-
ной службы МЧС России. В их числе 23 первокурсника 
– представителя Республики Крым и Севастополя и 12 
старшекурсников-крымчан, которые перевелись в институт из 
учебных заведений Украины. Состоялся праздничный митинг. 
Свою выучку показала рота почётного караула.

алексей паВлоВ 
г.Воронеж

«Джамбул»  
уже здесь

Невинная задумка выпить 
чаю в придорожном кафе 
обернулась испорченным на-
строением и утратой нервных 
клеток, которые, как известно, 
не восстанавливаются. 

Кафе «Джамбул», примы-
кающее к федеральной трас-
се М-4 «Дон» в селе Новая 
Усмань, разрослось буквально 
на глазах, прихватывая всё но-
вые площади. По обе стороны 

заведения деловито орудуют 
полосатыми жезлами новояв-
ленные гаишники - выходцы 
из Средней Азии, показывая 
дальнобойщикам, где следует 
поставить свои длинномерные 
грузовики. Внутри кафе раз-
датчица и прочие служители 
общепита также явно не мест-
ного происхождения. 

Зато рядом расположено 
кафе «Каскелен», где в домаш-
ней обстановке можно уго-
ститься чаем и отобедать перед 
дорогой. Смущало только то, 
что это кафе, почти вплотную 
примыкающее к «Джамбулу», 
находилось за высоким забо-

ром, как бы в резервации по 
отношению к трассе.

…Массовые облавы на ми-
грантов в Москве, палаточные 
лагеря и прочие «удоволь-
ствия» наша страна полу-
чила от неприкаянных толп 
пришлых людей – часто без 
документов и определённых 
занятий. Эта многомилли-
онная миграция чревата по-
следствиями, которые ещё не 
до конца осознаны властями, 
открывшими зелёную улицу 
для нелегальных гостей. Но и 
это – лишь видимая часть айс-
берга, большой кусок ледяной 
горы – под водой. Осколки 
глыбы в виде массовой пре-
ступности, упадка культуры и 
нравов разлетаются по стране, 
рождая большие проблемы в 
будущем. То, что бросилось в 
глаза в Новой Усмани, – это 
и есть только часть айсберга, 
всё остальное укрыто водяной 
гладью, но рано или позд-
но, эта гладь всколыхнётся, 
зайдётся волнами, и, если ни-
чего не изменится, – сильным 
штормом.

резервация  
в собственном доме

«Джамбул» расположен 
в доме №98 по Ростовской 
улице. А рядом на доме №104 
висит огромное объявление: 

«Продаётся». Здесь живут 
Сергей и Елена Воронины, у 
них трое детей. Днём и ночью 
видеть и слышать под окнами 
беспрестанную суету машин 
и рёв моторов – занятие не из 
приятных. Съехала от неудоб-
ного соседства и Валентина 
Вагина, её муж, ветеран труда, 
умер от инсульта. Умер Алек-
сандр Дорофеев, которому 
обещали пустить «красного 
петуха». Дошло до того, что 
Дорофеев с ружьём дежурил 
во дворе своего дома, – увы, 
не выдержало сердце. 

В статье «Шатун по воле 
государства» («Коммуна»,18 
сентября 2014 года) я уже 
говорил о том, что мигранты 
более неприхотливы, они 
сплочённей россиян и спо-
собны победить в конкурен-
ции за выживание. В резуль-
тате количество, например, 
грузин с момента распада 
страны у нас увеличилось в 
три раза, а азербайджанцев 
в восемь (!) раз. Теперь по-
жаловали узбеки и таджики. 
Судя по докладу Института 
национальной стратегии, к 
2050 году не менее половины 
населения страны составят 
приезжие. 

Владелец кафе «Джамбул» 
Александр Складанный - вы-
ходец из Казахстана. Сам по 
себе этот факт, конечно же, ни 
о чём не говорит, однако, судя 

по всему, опыт «выживания» 
он имеет немалый. Владе-
лица кафе «Каскелен» Оль-
га Яковенко, оказавшаяся в 
«резервации» на собственной 
территории, показала огром-
ную кипу бумаг – решений 
судов, представлений проку-
ратуры, других органов вла-
сти, но, увы… Бумаги живут 
как бы сами по себе: решения 
принимаются, но ничего не 
меняется. 

Чудеса «по-щучьему 
велению» 

Судебно -  чиновничьи 
чудеса начались с первых 
шагов развития бизнеса при-
езжих. Александр Складан-
ный получил разрешение на 
строительство закусочной 
с пристройкой обеденного 
зала общей площадью 135 
квадратных метров. Под до-
кументом стояла подпись 
главы 2-го Новоусманского 
сельского поселения Вик-
тора Гудкова. Однако в акте 
приёмочной комиссии от 25 
ноября 2004 года значилась 
уже другая площадь –  555,8 
квадратных метров. Каким 
же образом увеличились ме-
тры – неужели «по-щучьему 
велению»?

В апреле 2006 года район-
ная прокуратура возбудила 

уголовное дело по факту под-
делки подписи в акте приёмки 
государственного инспектора 
Управления Госэнергонад-
зора Светлицкого, который 
заявил: «Подпись не моя!». 
Допрошенный по этому делу 
хозяин пояснил, что докумен-
ты оформляла его знакомая, 
которая якобы передала уже 
заполненный акт приемочной 
комиссии. Кто подделал под-
пись, совершив уголовное 
преступление, прокуратуре 
установить так и не удалось. 
Ну, не смешно?

Кстати, хозяин «Джамбу-
ла» построил своё заведение 
впритык к соседям. Разрыв 
между зданиями по санитарно-
эпидемиологическим нормам 
должен составлять не ме-
нее 6 метров, фактически же 
«Джамбул» прижался к со-
седям на 30-50 сантиметров, в 
другом случае - на 0,95 метра. 
Был также нарушен техниче-
ский регламент требования 
пожарной безопасности. 

То, чего опасались, произо-
шло. В июле 2010 года в кафе 
«Джамбул» случился пожар, 
при тушении которого были 
залиты земельные участки и 
погреба соседей. А теперь ещё 
раз об уже звучавшем выше 
вопросе: кому понравится по-
добное соседство? 
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Кондопога местного масштаба?
аналитика
Воронежская область  остаётся привлекательной 
для иностранцев, доля мигрантов, приезжающих 
на заработки, с каждым годом растёт. ужесточа-
ется и борьба за сферу влияния на рынке трудо-
вой миграции. недавно, например, в БСМП №1 в 
тяжёлом состоянии с многочисленными травмами 
поступил гражданин узбекистана. Как выяснилось, 
потерпевший «продавал места» в очередях за тру-
довыми патентами, а также выступал посредником 
в получении легальных и нелегальных заработков 
в регионе. избили его свои же соотечественники, 
поскольку тот «не поделился» нужной суммой. Слу-
чай нетипичный и настораживает, поскольку такие 
конфликты могут привести к крайним формам 
экстремизма. и здесь есть, о чём призадуматься, 
поразмышлять над сутью проблемы, которая на-
прямую связана с миграционными процессами.

алексей солоВьёВ

От человека, сидевшего 
за рулем мощной машины, 
пахнуло резким запахом 
алкоголя. Уже потом, при 
проведении медицинского 
освидетельствования, прибор 
показал 0, 575 промилле…

Подобные факты управле-
ния тракторами в состоянии 
алкогольного опьянения вы-
явлены также в Панинском и 
Кантемировском районах. А 
всего в ходе завершившейся 
в Воронежской области про-
филактической операции 
«Трактор» установлено более 
500 нарушений. Свыше 60 из 
них связаны с безопасностью 
дорожного движения, 59 – с 
правилами регистрации, 91 – 

прохождением технического 
осмотра тракторов, дорожно-
строительных и иных само-
ходных машин. У 52 человек, 
управлявших такими маши-
нами, не было необходимых 
удостоверений, а почти 90 
единиц техники эксплуати-
ровались без каких-либо реги-
страционных документов.

- Учитывая итоги опе-
рации «Трактор», а также 
значимость выявленных в 
ходе её проблем, мы и впредь 
эксплуатации поднадзорной 
техники будем уделять повы-
шенное внимание, - подчер-
кнул в беседе с журналистом 
«Коммуны» руководитель 
Управления Гостехнадзора по 
Воронежской области Нико-
лай Феоктистов.

Взыскательный 
спрос «Трактора»

Делая крутой манёвр на одной из улиц села рус-
ская Журавка Верхнемамонского района, води-
тель трактора даже не удосужился  подать соответ-
ствующий сигнал поворота. Это первоначально и 
послужило  причиной остановки техники сотрудни-
ком Гостехнадзора.

то, что без фермы у села 
нет будущего, уже понятно, 
как аксиома. только вот без 
какой фермы? Если ферма 
утопает в грязи и навозе, 
если кругом в рост человека 
торжествует бурьян, а в нем 
валяются старые доски и 
колеса от тракторных теле-
жек, то, скорее всего, буду-
щего нет ни у этой фермы, ни 
у самого села.

алексей солоВьёВ
аннинский район

Но что сделать, чтобы в корне из-
менить наше привычное представ-
ление о ферме и, главное, саму фер-
му? Этим с недавних пор и занялись 
в ЗАО «Путь Ленина». По большин-
ству показателей хозяйство – одно 
из лучших в Аннинском районе. Вот 
и в нынешнем году здесь, как всегда, 
собрали добрый урожай и пшени-
цы, и подсолнечника, и кукурузы. 
Буквально вчера закончили копку 
сахарной свёклы – от неё здесь, 
как и в большинстве аннинских 
сельхозпредприятий, не отказались, 
справедливо полагая, что свёкла – 
это лакмусовая бумажка культуры 
земледелия. О многом говорит тот 
факт, что за последние годы «Путь 
Ленина» не раз становился местом 
проведения семинаров и совещаний 
по обмену опытом – его накоплено 
здесь немало.

В животноводстве здесь тоже не-
плохие показатели, но они не устро-
или нового руководителя сельхоз-
предприятия Валерия Никитина. 
Постигавший аграрную науку у 
своего отца Михаила Ивановича, 
прошедший хорошую управленче-
скую школу в компании «Агротех-
Гарант», он научился критически 
оценивать привычные вещи. И 
если на полях вокруг Березовки 
давно уже работают по-новому, по-
европейски, то животноводческий 
цех по таким показателям, как се-
бестоимость и рентабельность, явно 
замедлял общие темпы. А все во 
многом потому, рассудил Никитин, 
что на фермах в основном работали 
по старинке. Как привыкли за мно-
гие годы и десятилетия.

Но где взять деньги на новый 
комплекс, на новые коровники?

- А не нужен новый комплекс! 
– рассудил Валерий Никитин. – 
Нужно исходить из того, что есть, 
но привести все в порядок и под-
нять общую культуру производства. 
Затрат потребуется меньше, а на 

большие у нас просто денег нет, 
дармовых денег нет тем более.

Шаг за шагом начали обновлять 
обе фермы. В них появились новые 
молокопроводы и охладители мо-
лока. Провели масштабную рекон-
струкцию летнего лагеря – его рас-
ширили с прежних пятисот мест до 
семисот и установили новую дойку. 
К летнему лагерю провели асфаль-
тированную дорогу, накопительную 
площадку тоже оборудовали на 
твердом покрытии. Для составле-
ния полноценных рационов, равно 
как и для профилактики и лечения 
мастита и других болезней живот-
ных, наладили тесные и постоянные 
контакты с учеными. Изменили 
подходы к выращиванию телят – до 
самого трехмесячного возраста они 
теперь растут и набираются сил в 
«круглых клетках».

Неузнаваемо изменился и внеш-
ний вид самих ферм. Все, что долж-
но быть побелено, – побелено, все, 
что должно быть покрашено, – по-
крашено. «Визитная карточка» 
любой фермы – навоз – вывозится 
в одно определенное место. А по-
вседневный мусор убирается в 
мусорные контейнеры, которых на 
фермах штук пятнадцать. Вся при-
легающая к корпусам и выгульным 
площадкам территория раздиско-

вана и засеяна. Сейчас – озимой 
пшеницей, которая весной пойдет 
на подкормку, затем – суданкой, 
которая тоже будет коситься на 
зеленый стол, и так далее.

- Зато вид наших ферм теперь, 
как в Европе, - улыбается Валерий 
Никитин. – Ферма, комплекс, а 
рядом – зеленый газон. 

Конечно, новое прививалось не 
сразу и поначалу с трудом. Но со-
юзниками молодого руководителя 
стали начальник животноводче-
ской отрасли Василий Елагин, 
заведующие фермами Валентина 
Кушталова и Светлана Фирсова, 
техник-осеменатор Светлана Ива-
нова, мастера машинного доения 
Наталья Рягузова, Александр Ку-
динов, Мария Мамонова… 

И вот результат. Сейчас на фер-
мах сельхозпредприятия получают 
на 40 процентов молока больше, чем 
всего год назад. 

- Мы поставили задачу за три 
года удвоить производство молока, 
- говорит Валерий Никитин. – Пла-
нируем в 2016 году продать его уже  
не менее трёх тысяч тонн, и мы по-
следовательно идем к этой цели.

- Вообще-то правильнее всего 
оценивать молочную отрасль не по 
валовке и не по надоям молока от 
коровы, а по производству его на 

гектар пашни, – вступает в разговор 
Михаил Никитин. Четверть века 
возглавлявший «Путь Ленина», 
Михаил Иванович год назад каж-
додневную работу по управлению 
хозяйством передал сыну, но по-
прежнему чутко держит руку на 
пульсе всех проблем. – Такой кри-
терий позволил бы иметь более объ-
ективную картину эффективности 
нашего хозяйствования на земле.

Сейчас в ЗАО «Путь Ленина» в 
расчете на гектар пашни произво-
дят пять центнеров молока в год. 
Это один из лучших результатов не 
только в Аннинском районе, но и во 
всей Воронежской области. Если, 
конечно, не иметь в виду известные 
агрохолдинги, хотя это, согласитесь, 
тема отдельного разговора.

А что такое молоко для Березов-
ки, объяснять не надо. Это рабочие 
места более чем для полусотни че-
ловек. Это примерно 50 миллионов 
рублей, в течение года равномерно 
поступающих в кассу предприятия. 
Это возможность направлять часть 
средств и на покупку жилья для 
животноводов, и на социальное 
обустройство села: ремонт школы, 
клуба, прокладку водопровода, уста-
новку уличного освещения. Словом, 
возможность людям спокойно и уве-
ренно смотреть в завтрашний день.

Берёзовка  
прирастает молоком

сельские будни | Чтобы увеличить производство животноводческой продукции,  
вовсе не обязательны мощные инвестиции или кредитные ресурсы.  

Есть и другие, приемлемые для большинства сельхозпредприятий пути

Осень. 
Бери  
шинель
В России стартовала 
призывная кампания 
Чуть более двух 
тысяч новобранцев 
из Воронежской 
области пополнят ряды 
Вооружённых Сил в 
ходе осеннего призыва 
2014 года, рассказали 
«Коммуне» в областном 
военкомате. Почти 
столько же молодых 
людей призвали на 
срочную службу осенью 
2013 года. А весной 
2014 года  в армейский 
строй встало более трёх 
тысяч человек. 

Валерий мартоВ

Осенняя призывная кам-
пания началась в России 
1 октября и закончится 31 
декабря. В соответствии с 
Указом Президента осенью 
2014 года в российскую ар-
мию будут призваны более 
150 тысяч юношей. Новые 
регионы РФ - республика 
Крым и Севастополь - пока 
не будут участвовать в при-
зыве. Однако, как заверяют 
в Министерстве обороны, 
с весны 2015 года на по-
луострове впервые пройдёт 
призывная кампания. 

В ходе осеннего призыва-
2014 впервые за 20 лет на 
срочную службу уйдёт 500 
новобранцев из Чеченской 
республики - региона РФ, 
где масштабный призыв в 
армию прервался в начале 
90-х годов. 

В рамках грядущей кам-
пании будет продолжен 
выпуск персональных элек-
тронных карт для граждан, 
направляемых на службу 
в Вооруженные Силы. Вы-
пускникам вузов предо-
ставят право поступить на 
военную службу по кон-
тракту без прохождения 
военной службы по призыву. 
Осенний призыв 2014 года  
будет отличаться от кам-
паний прошлых лет более 
качественным медицинским 
освидетельствованием. Про-
должится формирование 
научных рот наиболее ода-
рёнными призывниками, 
отбор которых осуществля-
ется при участии предста-
вителей высших учебных 
заведений.

общестВо

Руководитель ЗАО «Путь Ленина» Валерий Никитин (в центре) с начальником  
животноводческого цеха Василием Елагиным и заведующей фермой Светланой Фирсовой. 
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И взглянуть на обратную сторону Луны
Дата | 4 октября исполнилось пятьдесят пять лет со дня запуска в  нашей стране космической ракеты, главной задачей которой было 
получение фотографического изображения поверхности обратной стороны Луны, недоступной для наблюдения  с Земли

Кондопога  
местного  
масштаба?

Сергей ЛеВченко

Для решения этой задачи 
создали автоматическую меж-
планетную станцию, которую 
вывели с помощью многосту-
пенчатой космической ракеты 
на орбиту, огибающую Луну. 
Пройдя в полном соответствии 
с расчетами на расстоянии 
нескольких тысяч киломе-
тров от Луны, автоматическая 
станция (АС) под влиянием 
притяжения изменила направ-
ление своего полета. Двигаясь 
в дальнейшем по новой эллип-
тической орбите, огибающей 
Землю, станция удалилась от 
неё в апогее на расстояние око-
ло 480 тысяч километров. Такая 
орбита оказалась чрезвычайно 
удобна как для фотографиро-
вания невидимой с Земли сто-
роны Луны, так и для передачи 
научной информации (Вес АС 
вместе с источниками питания, 
установленными на последней 
ступени космической ракеты, 
и измерительными приборами 
составлял 435 килограммов). 
Конструктивное совершенство 
и высокая точность системы 
управления многоступенчатой 
космической ракеты, использо-
ванной для запуска, позволили 
вывести автоматическую стан-
цию на орбиту, практически не 
отличающуюся от расчетной, 
что дало возможность успеш-
но выполнить весь комплекс 
задач.

Для фотографирования 
Луны наиболее целесообраз-
ной признали схему, при кото-

рой фотоаппараты наводились 
путем поворота всей АС. Систе-
ма ориентации была включена 
после сближения с Луной, в 
тот момент, когда станция на-
ходилась приблизительно на 
прямой, соединяющей Солн-
це и Луну. При этом Земля 
располагалась в стороне от 
направления Солнце – Луна. 
Расстояние до Луны в момент 
включения системы ориента-
ции составляло, в соответствии 
с расчетами, 60-70 тысяч кило-
метров. При этом можно было 
произвести ориентацию на 
Луну при условии освещения 
станции тремя яркими небес-
ными светилами – Солнцем, 
Луной и Землей.

В начале работы система 
ориентации прежде всего пре-
кратила произвольное вра-
щение АС вокруг её центра 
тяжести, возникшее в момент 
отделения от ракеты-носителя. 
После этого с помощью солнеч-
ных датчиков была осущест-
влена ориентация на Солнце 
таким образом, чтобы авто-
матическая станция была об-
ращена к Солнцу своим дни-
щем. При таком ее положении 
оптические оси фотоаппаратов 
оказались направленными в 
сторону Луны. Затем соответ-
ствующее оптическое устрой-
ство, в поле зрения которого 
Земля и Солнце уже не могли 
появиться, отключило датчики 
ориентации на наше светило, 
направив фотоаппараты стан-
ции точно на Луну. Поступав-
ший с оптического устройства 

сигнал «присутствия» Луны 
разрешил автоматическое фо-
тографирование.

Фотографирование про-
изводилось на специальную  
35-миллиметровую фото-
пленку, выдерживающую об-
работку при высокой тем-
пературе. Фотоаппарат был 
снабжен двумя объективами с 
фокусным расстоянием 200 и  
500 мм и относительными 
отверстиями 1:5,6 и 1:9,5. Объ-
ектив с фокусным расстоянием 
200 мм давал изображение 
диска Луны, полностью вписы-
вающееся в кадр, а с фокусным 
расстоянием 500 мм – крупно-
масштабное изображение части 
лунного диска. 

Весь процесс съёмки и об-
работки пленки производился 

автоматически по заданной 
программе. Для преобразова-
ния имеющегося на негативной 
пленке изображения в элек-
трические сигналы использо-
вался метод «просвечивания», 
аналогичный тому, который 
меняется при передаче кино-
фильмов телецентрами. С по-
мощью радиотелевизионной 
аппаратуры, установленной 
на борту автоматической меж-
планетной станции, передача 
изображений производилась 
на различных расстояниях 
вплоть до расстояния в 470 тыс. 
километров. Этим эксперимен-
тально подтверждена возмож-
ность передачи в космическом 
пространстве на сверхдальние 
расстояния полутоновых изо-
бражений высокой четкости 

без существенных специфи-
ческих искажений в процессе 
распространения радиоволн. 

А что же делали в это время 
наши конкуренты в США? 
В одном из кратких обзоров 
космических событий того 
времени французская газета 
«Юманите», рассказывая о 
запуске американских ракет 
в сторону Луны, писала: «За-
пущенные соответственно 11 
октября и 6 декабря 1958 года 
«Пионер-1» и «Пионер-3» не 
набрали достаточной скорости 
и упали. «Пионер-4», запущен-
ный 3 марта 1959 года, поте-
рялся и прошёл на расстоянии  
600000 км от Луны (Напом-
ним, что расстояние от Земли 
до Луны только 380000 км). 
«Пионеры» уступили место 
«Рейнджерам», из которых 
два первых экземпляра – «1» 
и «2», запущенные 23 августа и  
18 ноября 1961 года, остались 
на околоземной орбите».

Непосредственным участ-
ником тех памятных событий, 
связанных с полетом автомати-
ческой межпланетной станции, 
является главный конструктор 
Воронежского КБХА Виталий 
Романович Рубинский. Он 
вспоминает: «Создавать жид-
костные ракетные двигатели 
для космоса в Воронежском 
КБХА начали после встречи 
главного конструктора ОКБ-1 
Сергея Павловича Королева 
и его заместителя Василия 
Павловича Мишина с главным 
конструктором ОКБ-154 (ныне 
– КБХА) Семеном Ариеви-

чем Косбергом 10 февраля 
1958 года. Результатом этой 
встречи явилась совместная с 
ОКБ-1 разработка кислородно-
керосинового двигателя РД-
0105 для третьей ступени бло-
ка Е ракеты-носителя 8К72 
«Луна». Двигатель был создан 
в рекордно короткий срок – за 
девять месяцев, в течение кото-
рых изготовили 44 двигателя, 
провели 28 стендовых авто-
номных наземных испытаний, 
три – в составе ступени и семь 
летных испытательных пусков 
в составе ракет. Этот двигатель 
2 января 1959 года впервые в 
мире был запущен в космосе 
(до этого все ракетные дви-
гатели запускались на Земле 
и в условиях атмосферы); с 
его помощью впервые в мире 
была достигнута вторая кос-
мическая скорость. 12 сентя-
бря 1959 года с его помощью 
ракета-носитель обеспечила 
доставку на поверхность Луны 
вымпела СССР, а 4 октября 
1959 года – облет Луны с фото-
графированием ее обратной 
стороны. 

Позднее одному из кратеров 
на обратной стороне Луны было 
присвоено имя С.А. Косберга. 
Чуть позже на базе двигателя 
РД-0105 в КБХА разработали 
ракетный двигатель РД-0109 
для третьей ступени ракеты-
носителя 8К72 «Восток», ко-
торая вывела на орбиту Земли 
первого космонавта планеты 
Юрия Алексеевича Гагарина и 
все последующие одиночные 
пилотируемые корабли».

Тот самый снимок. И качество фотографии того времени.
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В своём заявлении в Управление ФМС по Воронеж-
ской области Ольга Яковенко пишет о том, что «граждане 
Узбекистана ежедневно стоят на «блокпосту» (живым 
ограждением) на проходе к моему дому по улице Ростов-
ская, 96». Мария Петровна Вагина, супруг которой умер, 
не выдержав нервотрёпки, написала в одну из федераль-
ных газет о том, что покончит жизнь самосожжением, так 
как хозяин «Джамбула», помимо бизнеса, осуществляет 
перевозку мигрантов. «Однако это «гнездо», - сообщала 
она, - почему-то остаётся вне поля зрения властей».

В этом эмоциональном суждении есть много правды. 
18 ноября 2010 года здесь был арестован маньяк Сергей 
Мартынов, осуждённый на пожизненное заключение 
Воронежским областным судом в сентябре 2012 года. До 
этого он отсидел 14 лет за убийство и вышел «на свободу с 
чистой совестью». После чего в течение пяти лет угробил 
ещё восемь душ (среди убитых – две девочки). Куролесил 
в десяти регионах страны, но попался в Новой Усмани, где 
работал электриком… в «Джамбуле». И тоже характерная 
деталь: следы даже не пытался замести, обнаглел настоль-
ко, что после очередного преступления оставил записку: 
«Мусора, вы меня всё равно не найдёте!». 

Кстати, нашли его не местные сыщики, а оперативники 
из Башкирии. Так что фактов для размышления и осмыс-
ления районным властям, включая силовиков, больше 
чем достаточно.

Свиньи и паруса
И примеров подобным фактам – множество. Одна из 

ферм, где трудились рабы, находилась рядом с Новой 
Усманью, на окраине села Парусное. В этом селе при  
Петре I шили паруса для первых русских кораблей, от-
сюда название – Парусное. Но в наши дни в село пришёл 
отнюдь не благородный труд. На ферме Сурика Брояна 
по откорму свиней горбатились 19 рабочих. Суду удалось 
доказать использование подневольного труда только в 
отношении четырёх из них. А 34-летний Сурик Броян 
осуждён за использование рабского труда (часть 3, статья 
127. п. 2 УК РФ). Новоусманский районный суд вынес 
условное наказание в пять с половиной лет, с испыта-
тельным сроком на пять лет. Но судебная коллегия по 
уголовным делам Воронежского областного суда отме-
нила приговор в связи с процессуальными нарушениями 
и мягкостью наказания. При новом рассмотрении дела 
прокуратура настояла на назначении Брояну реального 
лишения свободы.

На мобильнике Брояна есть снимки, когда избитого 
скотника Романа Асьмушкина тащат за шею по дорожкам 
для перевозки свиного навоза. Один из работников по 
имени Виктор сказал: «Раньше я мечтал стать шофёром, 
теперь другая мечта – подохнуть». В момент полицейской 
проверки на ферме было 19 скотников и три охранника – 
чем не мафиозная территория со своим волчьим уставом? 
Кормили какими-то отрубями и чёрной жидкостью из 
таза, которую выдавали за чай. Среди обитателей закры-
того «ранчо» был больной ВИЧ-инфекцией, имелась и 
другая подзабытая болезнь – сифилис.

Бизнес на мигрантах
Несмотря на массу издержек, до сих пор можно слы-

шать, что без мигрантов нам никак не прожить: дескать, 
а кто будет работать? Однако никто не считал, во что 
стране обходится эта якобы дешёвая рабочая сила. По 
данным прокуратуры, только незаконных мигрантов в 
Воронежской области около 30 тысяч человек. В этой 
группе число больных туберкулёзом, сифилисом и дру-
гими социальными болезнями почти в семь раз выше, чем 
у коренного населения. Во что обходится их медицинское 
обслуживание? В Москве подсчитали: в год – пять мил-
лиардов рублей! В Воронеже – не считали.

А кто считал, во что обходится депортация? Авиабилет 
до Ташкента или Душанбе стоит 16-17 тысяч рублей. Плюс 
спецмашина для доставки, плюс сопровождение. Двух 
сыновей другого фермера-рабовладельца (также из Ново-
усманского района!) по фамилии Арап за казённые деньги 
проводили до родной Молдавии. Но вскоре один из его 
сыновей – Владислав – вновь объявился на воронежских 
чернозёмах уже под новой характерной фамилией Лис. 

По словам воронежского писателя, доктора юридиче-
ских наук Николая Литвинова, нашествие мигрантов во-
все не экономическая необходимость, а выгодный бизнес. 
Его доходность – третья после контрабанды наркотиков 
и оружия. Если за наркотики можно надолго угодить за 
решётку, то за нелегалов, как видим, наказание весьма и 
весьма мягкое. 

Снова звать Минина и Пожарского?
Но когда власть ни на что не реагирует и делает вид, 

что ничего не происходит, за наведение порядка и спра-
ведливости берутся простые граждане. Вспомним меж-
этнический конфликт в карельском городе Кондопога, 
беспорядки на Манежной площади и в подмосковном 
Бирюлёве, волнения в городе Пугачёве…

Либеральная верхушка не позволяла коренному 
большинству выражать свои чаяния. Но теперь события 
заставляют думать и говорить иначе. Как следствие – 
высокий рейтинг Путина и эмоциональный подъём в 
обществе. Местная власть этого не видит?

Весной прошлого года в Новой Усмани случилась своя 
Кондопога. Прослышав, что кафе «Каскелен» огорожено 
высоким забором, а решения о сносе ограды выполнять 
никто не собирается, в Новую Усмань приехали активи-
сты движения имени Минина и Пожарского. Своими 
силами они намеревались демонтировать двухметровый 
забор, возведённый всё тем же Складанным. У меня есть 
видеозапись развернувшихся баталий.

- На каком основании демонтируете? - спрашивал 
участковый.

- А на каком основании забор стоит? - не уступали 
активисты.

К этому следует добавить, что представители народ-
ного движения приехали не просто так. На руках у них 
была копия предписания Генеральной прокуратуры РФ. 
Но силы оказались неравны – на помощь участковому 
приехала подмога из местного РОВД. В итоге предписа-
ние Генпрокуратуры порвали представители «Джамбула», 
а активисту движения Сергею Ишутину прыснули в 
лицо из газового баллончика. Об этом написано в жалобе 
участника народного движения Алексея Коротеева на имя 
руководителя областной прокуратуры Николая Шишки-
на. «На глазах всего народа, - пишет активист движения 
Минина и Пожарского, - дочь хозяина кафе «Джамбул» 
разорвала копию письма Генпрокуратуры и сопроводила 
это нецензурной бранью. При этом представители поли-
ции не удалили её с места происшествия».

«Может, она их кормит?» - задал риторический во-
прос представитель народного движения в конце своей 
жалобы.

От себя добавлю, что «кормления» полиции, наверное, 
закончились. Зарплата у сотрудников – достаточная. Но 
народное мнение о кормлении и взятках осталось. И его 
не переломить, пока власти пишут бумаги, которые ни-
кто не выполняет, пока межэтнические конфликты будут 
списывать на «бытовуху». 

(473) 264-47-07

31 октября 2014 г. (включительно).

Валерий МартоВ

На Нововоронежской АЭС-2 (за-
казчик – ОАО «Концерн «Росэнер-
гоатом», генеральный проектировщик 
и генподрядчик – ОАО «Атомэнерго-
проект») начат монтаж крана эста-
кады здания реактора энергоблока 
№ 1, грузоподъёмность которого со-

ставляет 360 тонн. Он предназначен 
для транспортировки оборудования 
и является ключевым звеном техно-
логической операции по перегрузке 
свежего и отработанного топлива. 

Кран, расположенный на эстакаде 
(отметка +47,5 метра), поднимает 
груз на транспортный портал (от-
метка + 24,3 метра) и перемещает его 

к транспортному шлюзу, откуда груз 
транспортируется уже в гермозону. 
 C помощью крана DEMAG на штат-
ное место на эстакаду реакторного 
здания была установлена тележка 
«портального» крана весом около 
150 тонн. Укрупнительная сборка 
этой самой габаритной части крана 
была проведена на нулевой от-

метке – непосредственно у здания 
реактора.

Монтаж портального крана ведут 
специалисты ОАО «Энергоспец-
монтаж» (входит в контур управ-
ления ОАО «Атомэнергопроект»). 
Передать кран в пусконаладку пла-
нируется во второй половине октября.  
Система управления краном включает 

программируемый логистический 
контроллер и комплекс датчиков, в 
любой момент времени определяю-
щих положение крана и его подвиж-
ных узлов. В числе особых внешних 
воздействий, на которые рассчитан 
механизм, - воздушная ударная вол-
на, смерч и землетрясение в семь 
баллов.

На штатное место
Энергетика | На Нововоронежской АЭС-2 приступили к монтажу крана эстакады реакторного здания энергоблока № 1

Сергей кройчик
Фото автора

Символично, что они со-
стоялись накануне Дня граж-
данской обороны России. 
Тема учений – одна из самых 
сложных, и касалась она ор-
ганизации спасательных ме-
роприятий при возникающих 
крупномасштабных чрезвы-
чайных ситуациях. 

По легенде, произошла 
аварийная взрывоопасная 
ситуация в одном из цехов, в 
результате чего случился вы-
брос аммиака. Условно в ЧП 
пострадало несколько чело-
век. Дежурный персонал за-
вода предпринимает необхо-
димые меры пожаротушения. 
Срабатывает система локаль-
ного оповещения, и начинает-
ся эвакуация пострадавших 
и рабочих. Благо на пред-
приятии есть два подземных 
убежища. Одновременно к 
месту ЧП подтягиваются 
аварийно-спасательная служ-
ба, газоспасатели, пожарные 
подразделения региональной 
МЧС. Все работают в инди-
видуальных средствах защи-

ты и специальных костюмах, 
защищающих от химических 
ожогов. 

Но из-за перегрева сланце-
вого соединения происходит 
утечка аммиака из соседнего 
сепаратора. Аммиачное об-
лако движется в северном 
направлении, но за пределы 
заводской территории пока не 
выходит. Пришлось передис-
лоцироваться силам и сред-
ствам МЧС. Дополнительно 
прибывают ещё подразделения 
спасателей. Лафетные стволы 
переведены на аммиачное 
облако. И уже через каких-
то пару минут с аварийной 
ситуацией покончено.

- Такие учения в тот день 
проходили  по всей стране, 
- пояснил начальник регио-
нального центра МЧС Рос-
сии генерал-лейтенант Олег 
Баженов. – Мы отработали 
несколько вводных и по ту-
шению крупного возгорания, 
и по ликвидации химической 
аварии. Все подразделения 
действовали слаженно. И 
этому я очень доволен, всем 
ребятам огромное спасибо.

безОпАСНОСть

Действовали  
слаженно
На предприятии «Воронежсинтезкаучук» 
прошли крупные командно-штабные 
учения сил и средств подразделений 
регионального МЧС 

Идёт эвакуация пострадавших.
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День учителя. Как пра-
вило, для педагога из 
глубинки этот праздник 
расцветает нарядны-
ми красками осени, 
наполняется тёплыми 
поздравлениями уче-
ников и завершается 
скромным чаепитием 
в учительской. В Воро-
бьёвском районе День 
учителя вот уже второй 
год украшает новая тра-
диция – торжественное 
чествование педагогов 
на сцене культурно-
образовательного 
центра.

Листопад добрался и до 
главной сценической площад-
ки Воробьёвского района. За-
вораживающим кружением 
золотых листьев, ароматом 
осенних роз и хризантем, пре-
красной музыкой был напол-
нен праздник, на который со-
брались более 300 учителей, 
воспитателей, детских трене-
ров и организаторов. В фойе 
культурно-образовательного 
центра гостей встречала вы-
ставка, на которой свои дости-
жения представили школы и 
учреждения дополнительного 
образования района. Здесь из 
многочисленных фотографий 
и творческих работ учеников и 
педагогов складывалась общая 
мозаика жизни района, был 
слышен его пульс, заметны 
успехи и победы.

Под звуки школьного вальса 
о начале праздника торже-
ственно объявили ведущие 
- Юрий Улаев (учитель фран-
цузского языка Квашинской 
ООШ) и Светлана Моторина 
(учитель начальных классов 
Лещановской СОШ). 

Открыл торжество глава 
администрации Воробьёвского 
муниципального района Ан-
дрей Пищугин, тепло и душев-
но поздравивший учителей с их 
профессиональным днём:

- Девиз учительства зало-
жен в мудрой фразе: «Сеять 
разумное, доброе, вечное». И 
вы – педагоги – ежедневно 
делаете это в школьных стенах. 
А позже и за их пределами, где 
ваша работа не заканчивается, 
а продолжается проверкой 
тетрадей, подготовкой к зав-
трашним занятиям, общением 
с учениками и родителями. По 
своей значимости учительский 
труд сродни труду хлебороба. 
Как без хлеба нет жизни, так 
нет её без учительской му-
дрости. Вы открываете для 
своих учеников мир знаний, 
воспитываете у них любовь к 
Родине, уважение к её исто-
рии. Вы проходите вместе не-
простой путь их взросления, 
а когда вручаете аттестаты, 
оставляете в памяти о каждом 
только хорошее. В этом, на-
верное, и есть сокровенный 
смысл учительского труда. От 
имени всех учеников спасибо 
за ваше терпение, любовь и 
поддержку! Спасибо за то, что 
отдаёте свой труд воробьёв-
ской земле! 

За значительные успехи в 
совершенствовании учебного 

и воспитательного процес-
сов, формирование интел-
лектуального, культурного и 
нравственного развития лич-
ности, большой личный вклад 
в практическую подготовку 
учащихся, воспитанников и 
многолетний плодотворный 
труд Почётными грамотами 
Министерства образования 
были награждены Светлана 
Ененкова (Краснопольская 
ООШ), Галина Шипилова 
(Берёзовская СОШ), Алек-
сей Дейнекин (Мужичанская 
СОШ). А грамотами админи-
страции Воробьёвского района 
«За качественную подготовку к 
новому учебному году» – Берё-
зовская СОШ и Воробьёвский 
детский сад №2.

Грамотами департамента 
образования, науки и молодёж-
ной политики Воронежской 
области отмечены Татьяна Ро-
дионова (Никольская СОШ), 
Сергей Бондарев (Поселковая 
СОШ), Светлана Полтавцева 
(Воробьёвская СОШ), На-
талья Васильченко (Верх-
небыковская ООШ), Елена 
Желенок (Новотолучеевская 
ООШ), Наталья Каширина 
(Краснопольская ООШ №1), 
Ирина Паршина (Берёзовская 
СОШ), Елена Науменко (Во-
робьёвский центр развития 
детей и юношества), Евгений 
Сыромолотов (Воробьёвская 
детско-юношеская спортивная 
школа), Наталья Логвинова 
(Воробьёвский детский сад 
№2).

Почётными грамотами от-
дела по образованию Воро-
бьёвского муниципального 
района награждены ветераны 
педагогического труда Татьяна 
Нежельская (Верхнебыков-
ская ООШ), Елена Попович 
(Поселковая СОШ), Татьяна 
Ручкина (Поселковая СОШ), 
Светлана Токарева (Берёзов-
ская СОШ), Ирина Агошкина 
(Затонская ООШ), Светла-
на Попова (Краснопольская 
ООШ), Ирина Дорохова (заве-
дующая Воробьёвским детским 
садом №1), Людмила Колотева 
(Воробьёвский детский сад 
№1), Галина Шипилова (Ква-
шинская ООШ, детский сад), 
Олеся Шайкина (заведующая 
Никольским детским садом), 

Елена Батурина (воспитатель 
Никольского детского сада).

В сентябре во всех школах 
Воронежской области про-
шёл районный этап конкурса 
эссе «Педагогика XXI века» и 
мастер-класс, направленный 
на повышение авторитета и 
престижа педагогической про-
фессии, развитие творческого 
потенциала, выявление талант-
ливых учителей, поддержку 
и стимулирование педагоги-
ческого творчества.  В День 
учителя на сцене чествовали 
районных победителей – пе-
дагогов Наталью Терпугову, 
Валентину Левченко, Татьяну 
Мирошниченко из Воробьёв-
ской СОШ и Надежду Боеву 
из Никольской СОШ.

В связи с профессиональным 
праздником вспомнили учите-
лей, которые внесли огромный 
вклад в послевоенное станов-
ление Воробьёвского района 
и выразили благодарность 
ветеранам педагогического 
труда – Лидии Черноуховой, 
Фёдору Писаренко, Марии 
Мананковой, Анастасии Куч-
масовой, Надежде и Валентине 
Мирошиченко, учительской 
династии Куденко и многим-
многим другим. 

В праздничной програм-
ме прозвучали музыкальные 
поздравления от вокалистов 
Татьяны Чернышевой, На-
дежды Савиной, Валентины 
Полетаевой, Татьяны Гераси-
менко, Людмилы Шабановой, 
Марины Гайнутдиновой, на-
родного ансамбля русской пес-
ни «Верея». Учителей привет-
ствовали и со сцены, и с экрана. 
Видеообращения коллегам 
передали бывший директор 
Поселковой СОШ, отличник 
народного просвещения Вла-
димир Лихоносов, бывший 
учитель Квашинской ООШ, 
отличник народного просвеще-
ния Зоя Нашиванкина, в про-
шлом руководитель районного 
отдела образования, отличник 
народного просвещения Нико-
лай Чайкин. Почести  на сцене 
достались Заслуженному учи-
телю Российской Федерации, 
отличнику народного просве-
щения Галине Фисенко.

 - Символично то, что в пред-
дверии профессионального 

учительского праздника, в 
День школьного самоуправле-
ния учащиеся района заложили 
на пришкольных территориях 
фруктовые сады, - отметил 
Андрей Пищугин. - Теперь на 
этих деревьях будут созревать 
плоды и радовать не только 
ребят и учителей, но и наших 
ветеранов. Родилась прекрас-
ная традиция, которую важно 
поддерживать, укреплять и 
развивать на территории каж-
дой школы.

 Обновление образова-
тельных учреждений – совре-
менный тренд развития как 
Воробьёвского района, так и 
всей Воронежской области. В 
рамках реализации «Програм-
мы развития образования Во-
ронежской области» к началу 
нового 2014-2015 учебного года 
было выделено 12 миллионов 
рублей, и произведён капи-
тальный ремонт Воробьёвской 
СОШ. В рамках реализации 
областной целевой програм-
мы «Развитие дошкольных 
образовательных учреждений 
Воронежской области» на сум-
му девять миллионов рублей 
произведена реконструкция 
Воробьёвского детского сада 
№2. 1 сентября в Мужичан-
ской СОШ открыта много-
функциональная спортивная 
площадка. В настоящее время 
ведутся ремонтные работы в 
Лещановской СОШ. Полным 
ходом идёт реконструкция 
Руднянского детского сада. 

Педагоги района рады боль-
шим знаковым переменам, 
которые позволяют увереннее 
смотреть в завтрашний день, 
наполняя его новыми делами 
и профессиональными дости-
жениями.

- Оценка труда учителя это, 
в первую очередь, – успехи его 
учеников, – отметила руково-
дитель отдела по образованию 
администрации Воробьёвского 
муниципального района Лю-
бовь Строева. - В этом году все 
наши выпускники успешно 
сдали единый государственный 
экзамен. 64 процента из них 
поступили в высшие учебные 
заведения. 16 выпускников, и в 
том числе одна девушка,  стали 
студентами высших военных 
училищ. Педагогические силы 

района представлены не толь-
ко школьными учителями и 
воспитателями детских садов, 
но и преподавателями Школы 
искусств, Центра народного 
творчества, тренерами Детско-
юношеской спортивной школы. 
В областной спартакиаде юные 
спортсмены из Воробьёвского 
района в командном первен-
стве заняли второе место. И 
это стало возможным благо-
даря упорной работе тренер-
ского коллектива Воробьёв-
ской ДЮСШ. В районном 
конкурсе на звание «Лучший 
воспитатель года» уверенную 
победу одержала воспитатель 
Воробьёвского детского сада 
№1 Татьяна Киркаленко. Сле-
дующим важным профессио-
нальным достижением для 
победительницы стало звание 
лауреата областного конкур-
са. Жители села Мужичье, и 
в первую очередь – педаго-
ги – ходатайствовали перед 
департаментом образования, 
науки и молодёжной политики 
Воронежской области об уве-
ковечивании имени директора 
школы, заслуженного учителя 
РСФСР Николая Анисимови-
ча Винникова, чей учительский 
стаж составил 44 года. Теперь 
на здании Мужичанской СОШ 
есть мемориальная доска в па-
мять о Николае Анисимовиче. 
Учителя гордятся тем, что яв-
ляются продолжателями дела 
этого замечательного человека 
и педагога. Такие примеры не-
обходимы, чтобы учительская 
профессия продолжала быть 
одной из самых уважаемых. В 
последнее время в целом и на 
уровне государства, и в мас-
штабах Воронежской области 
и района сделано немало для 
того, чтобы укрепить престиж 
наших педагогов. Мы, нако-
нец, получили возможность 
проводить на современном 
уровне капитальные ремонты 
школ, реконструкцию детских 
садов, приобретать дорогостоя-
щее оборудование, отправлять 
учителей на учёбу в Москву, 
Санкт-Петербург. Отсюда и 
высокие результаты наших 
детей, которые прекрасно по-
казали себя в конкурсе «Самый 
грамотный», областной олим-
пиаде школьников. 

Заведующая Воробьёвским 
детским садом №2 Наталья 
Логвинова:

- Детский сад после ремонта 
словно заново родился. Сейчас 
у нас очень тепло, уютно и кра-
сиво. Организована дополни-
тельная группа на 35 человек 
(всего в саду – 76 воспитан-
ников). Появились четыре 
новых рабочих места (всего в 
коллективе 14 человек). От-
ремонтированный пищеблок, 
новая мебель, игрушки. И сами 
малыши, и их родители не на-
радуются на наш обновлённый 
детский сад! От лица всего 
коллектива огромная благо-
дарность губернатору Алексею 
Васильевичу Гордееву, главе 
администрации Воробьёвского 
муниципального района Ан-
дрею Владимировичу  Пищу-
гину, руководителю отдела по 
образованию Любови Павлов-
не Строевой. Наш творческий 
коллектив с энтузиазмом го-
товится к конкурсу «Молодая 
семья», где себя проявят не 
только воспитатели и дети, 
но также папы и мамы наших 
воспитанников.

 Директор Лещановской 
средней общеобразовательной 
школы Елена Дудченко:

- Каждый год школьной 
жизни – новый и интересный 
этап. Этой весной школу по-
кинули семь выпускников, 
которые не подвели своих пе-
дагогов и успешно поступили 
в разные высшие учебные заве-
дения. Что немаловажно – на 
бюджетную форму обучения. 
Коллектив школы, состоящий 
из 12 педагогов (четверо из 
них – учителя высшей кате-
гории), - очень дружный и 
талантливый. Практически все 
наши педагоги – победители 
различных профессиональных 
конкурсов, включая междуна-
родные. В многочисленных 
состязаниях с удовольствием 
участвуют и наши ученики. 
И что особенно ценно – ро-
дители. В нашей работе нам 
помогает любовь к детям, 
своей профессии и родному 
краю – Воробьёвскому району, 
которым мы гордимся.

Подготовили 
Наталья СТОЛПОВСКАЯ,  

Елена ЗЕЛИКОВА.

В глазах учителя – озёра доброты
Событие | Педагоги Воробьёвского района торжественно отметили свой профессиональный праздник большим представлением  
на сцене культурно-образовательного центра

И в праздники, и в будни педагоги всегда на виду.Виновникам торжества – цветы и поздравления.

В городской общеобразова-
тельной школе №1 шли уроки 
в первой смене. У кого-то по 
русскому языку, у кого-то 
по математике и физике... В 
одном из кабинетов шести-
классники проходили тести-
рование сразу по нескольким 

предметам - в точности, как 
на экзаменах по ЕГЭ. Причём 
оценки им ставил компьютер, 
а за всем происходящим в ре-
жиме онлайн следили даже из 
Воронежа. А на пришкольном 
участке трудились пятиклаш-
ки. Кто листву убирал, кто 
помогал взрослым готовить 
место под будущую цветочную 
клумбу. Словом, в школе шла 

обычная размеренная жизнь, 
полная новых открытий и 
впечатлений. 

И всё же у учителей, как мне 
показалось, настроение было 
праздничным. Оказывается, в 
этот день, после уроков, многие 
педагоги школы были пригла-
шены на торжественный вечер 
в районный Дом культуры. И 
он получился по-домашнему 

тёплым и насыщенным номе-
рами художественной самодея-
тельности, подготовленными 
как самими учителями, так и 
учениками и даже бывшими 
выпускниками. Кто пел, кто 
декламировал стихи, кто тан-
цевал. И видеофильм был с 
поздравлениями коллег от всех 
школ района. 

В этом году грамотами и 
премиями, в том числе и ми-
нистерскими, отмечено более 
пятидесяти поворинских пе-
дагогов. А Людмиле Бонда-
ренко, заведующей городским 
детским садом №1, и Вере 
Аксёновой, заместителю дирек-
тора по воспитательной работе 
Песковской СОШ присвоено 
звание «Почётный работник 
общего образования РФ». 

-  Благодаря вам в районе 
подрастает поколение актив-
ных и творческих ребят. Мы 
гордимся их успехами и до-
стижениями в интеллектуаль-
ных и творческих конкурсах, 
спорте. Уверен: ваши профес-
сиональные качества, предан-
ность любимому делу, забота 
и внимание помогут ученикам 
получить хорошие знания, в 
полной мере раскрыть свои 
способности и стать настоящи-
ми патриотами своей страны, 
- отметил в своём выступлении 
глава администрации Поворин-

ского муниципального района 
Алексей Комиссаров.

 В этом учебном году город-
ская школа №1 пополнилась 
тремя молодыми специали-
стами – выпускниками Бори-
соглебского педагогического 
института. Алексей Вихлянцев 
преподаёт историю и обще-
ствознание в среднем звене. 
Активно помогает и в школь-
ном краеведческом музее.

- Он у нас появился недав-
но, - рассказывает Алексей. - С 
экспонатами помогают и дети, 
и их родители. Кстати, с музе-
ем мы здорово подсуетились, 
сейчас ведь в стране растёт 
дух патриотизма, и это очень 
своевременно. Важно расска-
зывать детям о родных краях, 
совершённых подвигах, чтобы 
никогда не забывали о Родине. 
А почему в педагогику пошёл? 
Да потому что с детства любил 
историю. И коллектив в школе 
отличный, нас, молодых педа-
гогов, хорошо приняли. 

- Поначалу меня детки не слу-
шались, шалили, - присоединяет-
ся к разговору ещё один молодой 
учитель русского языка и лите-
ратуры, классный руководитель  
5 «А» Елена Мунтяну. – Но 
сейчас всё в корне изменилось. 
Теперь я их «мама». Хотя, не 
скрою, я педагог строгий. Воз-
можно, поэтому и слушаться 

меня быстро стали. А ребята у 
меня активные, поэтому и слаби-
ну никому не позволяю. Важно, 
чтобы мой предмет им нравился. 

Как бы трудно ни было, а в 
последнее время в Поворин-
ском  районе, особенно в си-
стеме народного образования, 
произошло немало позитивных 
изменений. 

- Есть чему порадоваться, - 
говорит руководитель отдела по 
образованию администрации 
Поворинского муниципально-
го района Сергей Посаднев. – 
Многие общеобразовательные 
школы и детские сады к новому 
учебному году подготовились 
заблаговременно, а некоторые 
даже технически укрепились. 
Что, несомненно, не может не 
радовать. На все ремонтные 
работы, а они проводились в 
комплексе, из областного и фе-
дерального бюджетов выделено 
несколько десятков миллионов 
рублей.   

Поворинские педагоги уже 
сегодня строят большие планы 
на будущее. К примеру, в сле-
дующем году в  крупном сель-
ском поселении Пески хотят  
приступить к строительству 
нового ФОКа. Есть идеи как 
можно скорее ликвидировать 
очерёдность в детские сады, 
сохранить сельские образова-
тельные учреждения. 

«Дорогая Елена Владимировна»
Образование | В Поворино, как и везде в России, на минувшей неделе чествовали педагогов общеобразовательных школ  
и дошкольных учреждений

Сергей КРОЙЧИК
Поворинский район

Классный руководитель 5 «А» Елена Мунтяну в окружении своих воспитанников.
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Тамара ГАШИМОВА

Зоя Гриднева возглавляет Высоковскую среднюю школу 
Таловского района всего месяц. До этого она 24 года препо-
давала местным ребятишкам русский язык и литературу. 
И делала это настолько хорошо, что по итогам 2014 года 
вошла в число лучших педагогов Воронежской области.

В минувшую пятницу в Воронеже состоялось награж-
дение 75 победителей конкурса приоритетного националь-
ного проекта «Образование». Все они получили премии от 
50 до 200 тысяч рублей из федерального и регионального 
бюджетов. Всего в конкурсе приняли участие 254 учителей 
со стажем работы по профессии не менее трёх лет. 

- Учитывали качество знаний выпускников – в этом 
году мои одиннадцатиклассники сдали экзамен по русско-
му языку без троек; степень обученности, обязательную 
динамику за три года, участие школьников и их победы  в 
олимпиадах разного уровня, - рассказывает Зоя Гриднева. 
– Среди обязательных критериев также были собственные 
достижения педагогов, научно-исследовательская деятель-
ность и учителя, и ученика, работа в школьном научном 
обществе, обмен опытом. К сожалению, став директором, я 
не смогу столько же внимания уделять своим ученикам, как 
прежде, поэтому оставила себе только девятый класс. Ина-
че пострадает качество, а этого никак нельзя допустить. 

Выступая перед победителями конкурса, врио руково-
дителя регионального департамента образования, науки и 
молодежной политики Олег Мосолов отметил:

- Самое главное для нас – не высокие награды, а внима-
ние наших учеников и коллег. Без него, без поддержки кол-
лег вы бы не смогли добиться столь высокого результата. 

Коллеги о Зое Гридневой отзываются только с поло-
жительной стороны. Учитель математики и информатики 
Мария Дыблина работает в школе пятый год:

- Зоя Анатольевна – добрая, отзывчивая, она стала для 
меня настоящим наставником, готовым прийти на помощь 
в любой момент. В нашей школе учатся 107 учеников, 
причем приезжают к нам даже из районного центра. Для 
каждого она найдет теплое слово. 

Уверена, что такие же слова можно адресовать всем по-
бедителям этого конкурса. 
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По труду  
и награда
В Воронеже чествовали лучших 
педагогов области

В центре внимания – лучшие учителя  
Воронежской области.

Нина НИКОЛАЕВА

В селе Буравцовка Эртильского района состоялось 
торжественное открытие здания бывшего колхозного 
детского сада, безвозмездно переданного в муниципальную 
собственность. Вместо старого детсада здесь появилось 
современное дошкольное учреждение. Оно является струк-
турным подразделением Буравцовской СОШ на 25 мест, 
где ребята из Буравцовки, Семеновского, Дзержинского, 
Копыла и Александровки будут иметь возможность обу-
чаться по федеральным государственным образовательным 
стандартам.  В рамках проекта модернизации дошкольного 
образования из федерального бюджета было выделено 
пять миллионов рублей, из которых  3,5 миллиона рублей 
пошли на строительно-монтажные работы, 918 тысяч – на 
покупку оборудования.

Садик в Буравцовке – третье дошкольное образова-
тельное учреждение, появившееся в текущем году в Эр-
тильском районе. Два первых были открыты на Старый 
Новый год: одна группа дошкольного образования на 20 
мест в посёлке Первомайском и четыре группы дошколь-
ного образования по 15 мест в начальной школе – детском 
саду «Перспектива» в Эртиле.  Средства на капитальный 
ремонт зданий под данные учреждения были получены 
благодаря поддержке губернатора Воронежской области 
Алексея Гордеева.

Глава администрации района Сергей Бычуткин, вы-
ступая перед жителями села, отметил, что работа по 
обеспечению детей местами в дошкольных учреждениях 
и улучшению их условий продолжится. В планах – строи-
тельство детского сада на 60 мест в районном центре. Таким 
образом, в ближайшем будущем удастся решить проблему 
обеспечения детей дошкольным образованием.

На радость и детям, и взрослым

Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

Так оценила компания «Российские железные дороги» 
авторскую разработку учителя химии из СОШ №41 ОАО 
«РЖД» Людмилы Вазенмиллер.

Её проект оригинальных методик по решению произ-
водственных задач в программе школьного обучения не 
имеет аналогов в российском образовании и направлен на 
укрепление связи школы с производством и повышение 
качества знаний школьников. Своими разработками Люд-
мила Васильевна готова поделиться с коллегами.

Сертификат на стотысячный грант и знак «За заслуги 
перед Юго-Восточной железной дорогой» учителю-
новатору торжественно вручил начальник дороги Анато-
лий Володько.

Грант в сто тысяч рублей

Награду Людмиле Вазенмиллер  
вручил Анатолий Володько.
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«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Ярослава Янова

Вопросы принимаются по тел. 8-908-136-37-53  
по вторникам и четвергам с 9.00 до 11.00,  
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.

Центральным событием 
визита «оксфордцев» в универ-
ситет стала встреча с деканами 
факультетов, принимающих 
участие в стипендиальной 
программе ОРФ. Приветствуя 
гостей, ректор Воронежско-
го государственного универ-
ситета, профессор Дмитрий 
Ендовицкий ретроспективно 
вернулся на семь лет назад, 
когда между ВГУ и Оксфорд-
ским Российским Фондом 
(ОРФ, Лондон, Великобри-
тания) был заключён договор 
о предоставлении ежегодной 
безвозмездной благотворитель-
ной помощи - стипендии для 
студентов-гуманитариев. Все 
эти годы лучшие университет-
ские студенты-филологи, исто-
рики, философы, лингвисты, 
юристы и даже экономисты 
получали поддержку Оксфорд-
ского Российского Фонда, 
который создал уникальную 
систему отбора талантливой 
молодёжи. 

- Принято считать, что стра-
ной управляют гуманитарии, 
- сказал Дмитрий Ендовицкий, 
- конечно, создают инновации 
и развивают экономику «есте-
ственники», техники, инжене-
ры. Однако пишут стратегии 
развития государства – фило-
софы, считают деньги – эко-
номисты, создают правовую 
базу – юристы, определяют 
идеологию –  историки, под-
держивают культуру – филоло-
ги. На этот особый контингент 
студентов, создающих будущее 
России, и направлена деятель-
ность Оксфордского Россий-
ского Фонда.

За семь лет число стипендиа-
тов фонда в ВГУ перевалило за 
тысячу. Работа по программам 
ОРФ помогала молодым раз-
виваться. Участие в глобальном 
проекте позволило студентам 
воспользоваться социальным 
лифтом для реализации сво-
их творческих и лидерских 
качеств. 

- Важна способность мо-
лодых к проектному менед-
жменту, - подчеркнул ректор 
ВГУ, определив стипендиатов 
фонда как «золотой, бесценный 
ресурс России». 

– 25000 студентов России 

получили поддержку Оксфорд-
ского Российского Фонда, 
- отметил Аластер Таллок. 
-  Воронежский государствен-
ный университет стал для нас 
очень важным партнёром. Про-
должительное и плодотворное 
сотрудничество между нами в 
дальнейшем будет только укре-
пляться. Фонду важны любые 
ваши предложения по поводу 
усовершенствования нашего 
взаимодействия.

- Мы распространили сти-
пендии на новые категории 
студентов,  - рассказала Алла 
Сергиевская. - Теперь прини-
мать участие в программе могут 
магистры 1-го и 2-го курсов и 
даже аспиранты. Мы считаем 
это выходом на качественно но-
вый уровень взаимодействия.

- Безусловно, это помо-
жет  более эффективно ор-
ганизовать учебный процесс 
и усилить межкультурные 
коммуникации с представи-
телями самых различных спе-
циальностей и направлений, 
- подчеркнул проректор по 
контрольно-аналитической 
и административной работе, 
профессор Юрий Бубнов. – Не 
менее важен и вопрос социаль-
ной активности молодых. Сти-
пендии фонда стимулируют 
учёбу, общественную работу 
студентов. Следующий шаг - 
активизировать коммуникации 
студенческой молодёжи из раз-
ных регионов страны, органи-
зовать обмен специалистами, 
создать условия для участия в 
научных конференциях коллег 
из других вузов. 

В качестве ещё одного поло-
жительного эффекта от работы 
программы проректор назвал 
растущий интерес студенчества 
к более глубокому изучению 
иностранных языков. По мне-
нию Юрия Бубнова, все успеш-
но зарекомендовавшие себя 
результаты сотрудничества 
с ОРФ необходимо активно 
внедрять в образовательную 
политику как на уровне вуза, 
так и на уровне государства.

Джон Найтингейл призвал 
воронежских коллег дать свою 
оценку деятельности фонда на 
территории вуза, а также при-
звал поделиться мыслями на 
тему «Как сделать нашу общую 
работу ещё эффективнее».

Предваряя обсуждение этой 
темы, Алла Сергиевская рас-
сказал об интересном опыте: 

 - У нас в Оксфордском 
Российском Фонде есть тра-
диция приглашать к участию в 
социально значимых проектах 
учёных-лекторов как из России, 
так и из-за рубежа. Недавно эта 
практика была успешно реа-
лизована на площадке нашего 
партнёра - Нижегородского 
государственного универси-
тета. В течение двух месяцев 
там происходила серьёзная 
работа на тему «Университет 
и город». Восемь недель как в 
самом университете, так и на 
городских территориях шли 
встречи учёных со студентами 
и общественностью. Свою 
точку зрения на то, каким об-
разом можно расширить роль 
университета в жизни города, 
высказывали экономисты, фи-
лософы, историки, филологи. 
Выступления приглашённых 
к обсуждению темы лекторов 
из США, Германии, Испании, 
Москвы, Санкт-Петербурга 
завершались дискуссиями, ко-
торые переходили в интернет-
пространство. Параллельно 
шла любопытная работа: на 
основе полученного опыта 
студенты-стипендиаты вместе 
с приглашённым режиссёром 
готовили материал для спекта-
кля. В него удалось включить 
все самые острые моменты об-
суждения темы «Университет 
и город». В результате, с этой 
постановкой познакомились 
не только жители Нижнего 
Новгорода, но и москвичи. 
Спектакль принимал участие 
в большом фестивале, где был 
удостоен приза и отмечен как 
знаковое культурное событие, 
решающее серьёзную соци-
альную задачу – открытие 
университета городу. Этот про-
ект мы можем предложить для 
реализации в Воронеже.

Поблагодарив за интересный 
рассказ, ректор Дмитрий Ендо-
вицкий выступил со встречным 
предложением – транслиро-
вать в рамках сотрудничества с 
ОРФ опыт реализации проекта 
ВГУ «Театр равных», деятель-
ность которого получила боль-
шой общественный резонанс  
и положительные оценки на 
федеральном уровне.

 - «Театр равных» - это твор-
ческое объединение, где на 
полупрофессиональной основе 
работают актёры-студенты и ак-
тёры – ребята с ограниченными 
возможностями. Студенты са-
мостоятельно проводят кастин-
ги, затем вместе с отобранными 
в труппу новичками изучают 
актёрское дело: отрабатывают 
пластику, сценическое движе-
ние и сценическую речь. В это 
время представители фило-
логического факультета пишут 
для «Театра равных» пьесу. 
Затем наступает период репети-
ций, и, наконец, - выступление 
перед зрителями. Как правило, 
премьера спектакля совпадает с 
каким-либо праздником и про-
ходит на открытой городской 
площадке, где увидеть поста-
новку могут все желающие.

Как уточнил ректор, сейчас 
вузовский проект получает ста-
тус государственного. Ещё одна 
инициатива ВГУ нашла своё 
воплощение на недавно про-
шедшем Дне города. Открытая 
площадка университета явила 
всё многообразие талантов и 
компетенций студентов, аспи-
рантов и преподавателей вуза. 
Демонстрация химических и 
физических опытов, мастер-
классы учёных, вступления 
лекторов, чтецов и многое 
другое было собрано на общем 
артпространстве, которое в 
праздничный день посетило 
рекордное число горожан. 

- Любой университет – это 
целая планета, - подытожил 
Дмитрий Ендовицкий, - и ей 
необходимо помочь предъя-
вить себя.

 В этом месте в разговор 
включился декан факульте-
та философии и психологии 
Юрий Бубнов, предложивший 
в качестве одной из площадок 
для совместных с ОРФ проек-
тов Музей-усадьбу Веневити-
новых. Идею проведения там 
увлекательных и познаватель-
ных встреч подсказали студен-
ты, которых вдохновила сама 
атмосфера дома философа и 
поэта Дмитрия Веневитинова. 

В качестве отдельной темы 
ректор затронул существенный 
рост популярности ОРФ у сту-
денчества. 

- Всплеск интереса к ОРФ 
в первые годы работы про-

екта был огромен. Конкурс 
среди желающих стать стипен-
диатами фонда был жёсткий. 
Однако это не останавливало 
молодёжь, а наоборот, стиму-
лировало активность. Но вот 
со временем появились другие 
фонды, и на их фоне популяр-
ность ОРФ стала ослабевать. 
Сейчас мы являемся свидете-
лями ренессанса интереса к 
Оксфордскому Российскому 
Фонду . 

Слова ректора подтвердила 
конкретными примерами декан 
факультета романо-германской 
филологии Наталия Фененко:

- Первый большой плюс на-
шего многолетнего сотрудни-
чества – это то, что ОРФ акцен-
тирует внимание на важности 
гуманитарных знаний. Второй 
– высокая объективность при 
процессе отбора студентов на 
получение стипендии. Ещё 
один положительный момент: 
к работе фонда привлекаются 
не только студенты, которые 
обучаются на английском от-
делении, но и те, кто изучает 
другие языки. Большой шаг 
вперёд  - вовлечение в работу 
программ ОРФ магистров и 
аспирантов. Это – важная сту-
пень в процессе их развития, 
один из хороших инструментов 
мотивации и дальнейшего про-
фессионального роста.  

Деканы факультетов, рас-
полагающих самыми боль-
шими квотами на стипендии 
ОРФ, – декан экономического 
факультета, профессор Павел 
Канапухин и декан юридиче-
ского факультета, профессор 

Валентин Панюшкин –от-
метили высокий престиж сти-
пендии, которую в том числе и 
работодатели обоснованно вос-
принимают как дополнитель-
ный знак качества образования 
выпускников ВГУ. 

В заключение встречи Дми-
трий Ендовицкий сообщил о за-
родившейся в стенах вуза идее 
создания клуба стипендиатов 
Оксфордского Российского 
Фонда. Попечители одобрили 
инициативу Воронежского го-
сударственного университета и 
поддержали запуск пилотного 
проекта, нацеленного на то, 
чтобы показать, как Оксфорд-
ский Российский Фонд рабо-
тает в качестве социального 
лифта, позволяющего молодым 
людям подняться к вершинам 
карьерной лестницы и обще-
ственной самореализации.

После встречи с деканами 
в конференц-зале Главного 
учебного корпуса ВГУ состоя-
лось торжественное вручение 
сертификатов победителям 
стипендиальной программы 
Оксфордского Российско-
го Фонда. С напутственным 
словом к студентам обрати-
лись ректор ВГУ Дмитрий 
Ендовицкий,  попечитель ОРФ 
Борис Салтыков и попечитель 
ОРФ Джон Найтингейл. Во 
всех выступлениях прозвуча-
ла глубокая уверенность, что 
будущее именно за гуманитар-
ными науками, а сертификаты 
Оксфордского Российского 
Фонда – это знак междуна-
родного признания талантов 
студентов ВГУ.

Престиж ВГУ + Оксфордская стипендия
Высшее образование | Воронежский государственный университет посетили представители Оксфордского Российского Фонда – 
директор и попечитель ОРФ Аластер Таллок, попечитель ОРФ Джон Найтингейл, попечитель ОРФ Борис Салтыков,  
глава представительства ОРФ Алла Сергиевская

СпРаВка  «коммуны»
Между Воронежским государственным университетом и 
Оксфордским Российским Фондом (ОРФ, Лондон, Велико-
британия) 19 января 2007 г. заключён договор, по которо-
му фонд обязуется предоставлять ежегодную безвозмезд-
ную благотворительную помощь университету для предо-
ставления стипендий российским студентам, обучающимся 
по гуманитарным специальностям, а университет обязуется 
использовать помощь на выплаты данных стипендий. 
Одними из главных условий получения стипендий являют-
ся следующие: потенциальный стипендиат должны быть 
гражданином России, учиться на «отлично» и «хорошо», 
иметь свой личный e-mail и активно заниматься научными 
исследованиями.

наталья СТоЛпоВСкаЯ

Оживлённая дискуссия. У студентов к обсуждаемой теме неподдельный интерес.

пенсии | На вопросы отвечают  
специалисты  Управления Пенсионного  
фонда РФ в г. Воронеже

Точка отсчёта – день обращения
С 1989 по 1999 год я проживал и работал в зоне чернобыль-

ского загрязнения (г.Усмань Липецкой области). Следова-
тельно, имею право на досрочный выход на пенсию. Однако 
раньше я об этом не знал, поэтому продолжаю работать, хотя 
родился в 1955 году. Поскольку всё-таки намерен выйти на 
пенсию в 2014 году, хотел бы знать: будет ли положена мне 
компенсация или другие выплаты при назначении пенсии за 
«упущенный» период?   

Гражданам, пострадавшим вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС, пенсия по старости назначается с 
уменьшением возраста, установленного статьей 7 Феде-
рального закона  от 17.12.2001г. №173-ФЗ «О трудовых 
пенсиях в РФ»  в порядке, предусмотренном статьями 
30-37 Закона РФ от 15.05.1991г. №1244-1 «О социальной 
защите граждан, подвергшихся воздействию радиации 
вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС» при на-
личии трудового стажа не менее 5 лет.

В соответствии со ст.34 Закона РФ от 15.05.1991г. 
№1244-1 граждане, постоянно проживающие на территории 
зоны проживания с льготным социально-экономическим 
статусом, имеют право на снижение общеустановленного 
возраста на первоначальную величину – 1 год и на допол-
нительную величину – 1 год за каждые 4 года проживания 
или работы на территории зоны проживания с льготным 
социально-экономическим статусом, но не более чем на 3 
года в общей сложности.

Согласно примечанию к ст.35 Закона РФ от 15.05.1991г. 
№1244-1 первоначальная величина снижения пенсионного 
возраста на 1 год распространяется на тех граждан, которые 
постоянно проживали (работали) на территории, подверг-
шейся радиоактивному загрязнению в период с 26.04.1986г. 
(то есть с момента катастрофы на Чернобыльской АЭС)  
по 30.06.1986г. независимо от времени пребывания на 
указанной территории или до принятия решения Прави-
тельства Российской Федерации об изменении границ зон 
радиоактивного загрязнения.

 Положениями статьи 19 Федерального закона от 
17.12.2001г. № 173-ФЗ установлены сроки назначения 
пенсии, в соответствии с которыми трудовая пенсия (часть 
трудовой пенсии по старости) назначается со дня обраще-
ния за указанной пенсией (за указанной частью пенсии), 
но во всех случаях не ранее чем со дня возникновения 
права на указанную пенсию. Действующим пенсионным 
законодательством не предусмотрено установление вы-
плат компенсационного характера за несвоевременное 
обращение  за пенсией.

Декрет без стажа
С 1980-го по 1996г. я жила и работала на Камчатке. Там в 

1985 и в 1993 гг. у меня родились двое детей. Мой «северный» 
стаж составил 15 лет 6 месяцев и 18 дней. В него вошли два 
периода по уходу за дочерью и сыном до полутора лет. В 2007 
году мне назначили пенсию по старости в 50 лет. Общий стаж 
работы на этот период составил 26 лет 9 месяцев. С января 
2008 г. по декабрь 2011 г. мне был повышен фиксированный 
базовый размер страховой части пенсии на основании Закона 
№ 312-ФЗ от 01.12.2007г. Но с 2012г. Пенсионный фонд снял 
с меня повышенный базовый размер. Говорят, что период по 
уходу за сыном до полутора лет исключили из «северного» 
стажа. На основании чего? 

В соответствии с Федеральным законом от 01.12.2007г. 
№312-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный за-
кон «О трудовых пенсиях в РФ»», вступившим в силу 
с 01.01.2008г., повышенный фиксированный базовый 
размер устанавливается лицам, выехавшим за пределы 
северных территорий, если они проработали не менее 15 
лет в районах Крайнего Севера, либо не менее 20 лет в 
местностях, приравненных к районам Крайнего Севера, 
и имеют страховой стаж не менее 25 лет для мужчин и не 
менее 20 лет для женщин. 

Федеральный закон от 01.12.2007г. №312-ФЗ является 
нормативным актом прямого действия и нового правово-
го регулирования, которым не предусмотрено включение 
в специальный стаж иных периодов, засчитываемых в 
страховой стаж,  к которым относится  период нахождения 
одного из родителей в отпуске по уходу за ребенком, по-
скольку в указанные периоды отсутствует факт осущест-
вления работы.

Льгота не предусмотрена
Имеют ли право на льготную пенсию  водители автобуса? 

Мой стаж работы -  18 лет.
В соответствии с подпунктом 10 пункта 1 статьи 

27 Федерального закона от 17.12.2001г. № 173-ФЗ «О 
трудовых пенсиях в Российской Федерации» досрочная 
пенсия по старости назначается мужчинам по достижении 
возраста 55 лет и женщинам по достижении возраста 50 
лет, если они проработали в качестве водителей автобу-
сов, троллейбусов, трамваев на регулярных городских 
пассажирских маршрутах соответственно не менее 20 и 
15 лет и имеют страховой стаж соответственно не менее 
25 и 20 лет.

Снижение пенсионного возраста пропорционально 
имеющемуся специальному стажу для водителей авто-
бусов, троллейбусов, трамваев на регулярных городских 
пассажирских маршрутах данным пунктом не предусмо-
трено. 

Пенсия по наследству
Мама умерла. Как мне (являюсь дочерью) получить на-

численную, но не выплаченную ей пенсию?
В соответствии с п. 3 ст. 23 Федерального закона № 173 

от 17.12.2001 г.  «О трудовых пенсиях в Российской Фе-
дерации» начисленные суммы трудовой пенсии, причи-
тавшиеся пенсионеру в текущем месяце и оставшиеся не 
полученными в связи с его смертью в указанном месяце, 
не включаются в состав наследства и выплачиваются тем 
членам его семьи, которые относятся к лицам, указанным 
в пункте 2 статьи 9 этого закона (дети, братья, сестры, 
внуки, родители, супруг, дедушка, бабушка умершего) и 
проживали совместно с данным пенсионером на день его 
смерти, если обращение за неполученными суммами ука-
занной пенсии последовало не позднее чем до истечения 
шести месяцев со дня смерти пенсионера. 

Для получения начисленной матери пенсии, но не вы-
плаченной ей в связи со смертью, дочери необходимо в 
течение 6 месяцев со дня смерти обратиться в территори-
альный орган Пенсионного фонда РФ по месту жительства 
матери, имея при себе паспорт, свидетельство о смерти 
матери, свое свидетельство о рождении (в случае необхо-
димости документ, подтверждающий изменение фамилии, 
имени, отчества) и документ, свидетельствующий о факте 
совместного проживания с матерью на день ее смерти.

Если обращение дочери последует по истечении 6 
месяцев со дня смерти матери, то сумма недополученной 
пенсии будет включаться в состав наследства и выплачи-
ваться наследникам умершего пенсионера с соблюдением 
требований Гражданского кодекса РФ.

Хотя, если судить по но-
меру, вышедшему в 2014 году, 
журнал в равной мере стремит-
ся удовлетворить интересы 
«физиков» и «лириков», так 
что под определение чисто 
научного он вряд ли подхо-
дит. Причём литературная 
его составляющая вызывает 
немалый интерес не только пу-
бликацией до сей поры неиз-
вестных архивных материалов 
о сражениях на воронежской 
земле в годы Отечественной 

войны, но и анализом прошед-
ших зимних Олимпийских игр 
в Сочи и яркой публицисти-
кой, повествующей о продол-
жающейся трагедии Украины. 
Воспоминания об известных 
воронежских литераторах Ста-
ниславе Никулине и Гаврииле 
Троепольском, написанные 
теми, кто хорошо знал добро-
ту, щедрость и бескорыстие 
этих талантов, дополняют 
общественный интерес к этой 
журнальной книжке.

Отдельных слов заслужи-
вает опубликованный в ней 

киносценарий Валерия Ба-
рабашова, написанный им по 
мотивам своего же романа 
«Белый клинок». Восстание 
тамбовских крестьян в начале 
20-х годов прошлого века под 
названием «антоновщина» 
более-менее известно россий-
скому читателю. Стремясь 
обеспечить города хлебом, 
большевики подчистую выгре-
бали зерно не только у кула-
ков, но и крестьян-середняков. 
Перегибы с продразверсткой 

и вызвали бунты во многих 
уездах Центрального Черно-
земья. Но если имя предво-
дителя тамбовского восстания 
Александра Антонова было 
известно нам ещё из учебни-
ков школьной истории, то о 
воронежском восстании до 
горбачевской гласности не 
знал никто. А ведь трагическая 
судьба бывшего красного ко-
мандира Ивана Колесникова, 
ставшего командиром воро-
нежской повстанческой ди-
визии, была сходна с судьбой 
героя шолоховского «Тихого 
Дона» Григория Мелехова. Их 
обоих, будто щепки, носило 
в водоворотах Гражданской 
войны, бросая от одного берега 
к другому.

Это и показал в своем ро-
мане, а теперь и киносцена-
рии «Мятежная Калитва» 
писатель В.Барабашов. Ки-
носценарий на историческую 
тему – редкий жанр в лите-
ратурных журналах, а здесь 
вдруг он появился в научном 
издании. Захватывающий сю-
жет, напряженность действия, 
резко очерченные характеры 
героев, колоритный «суржик», 

который до сих пор живет в 
южных районах Воронежской 
области, – все это привлекает 
внимание читателей. Закры-
ваешь последнюю страницу 
повествования, раздумываешь 
над зигзагами истории и со-
жалеешь, что так никчёмно-
драматически закончились 
жизненные метания столь не-
ординарного человека Ивана 
Колесникова, так и не нашед-
шего счастья в жизни.

И ещё думаешь: какой бы 
фильм мог создать из этой 
киноповести талантливый ре-
жиссёр, какие драматические 
сшибки характеров увидел бы 
зритель. Сколько нынче чепу-
хи выплёскивается на экраны 
страны, какие ходульные герои 
с фальшивыми жизнями пере-
ходят из одной ленты в другую. 
И ведь находятся на всю эту 
«заказуху» бюджетные деньги, 
постановщики, режиссеры, 
продюсеры и актеры.  Здесь 
же – настоящая жизнь, не-
придуманные судьбы и правда 
Истории. Неужели никого из 
воронежского политического 
и культурного бомонда она не 
заинтересует?

Судьбы донских героев
новый журнал | «Физики» и «лирики» под одной обложкой

Борис ВауЛИн

«Толстые» журналы, как правило, подразделяются на 
литературные и научные. Первые публикуют художе-
ственную прозу и поэзию, исторические мемуары и 
полемические статьи на общественно-политические 
темы, доступные широкому кругу читателей. Вторые 
– сосредоточены на проблемах техники, педагогики, 
философии, медицины. Язык этих публикаций на-
сыщен специальной терминологией и подвластен 
пониманию только специалистов, работающих в 
этих областях. Новый журнал «Евразийский форум» 
позиционирует себя  как «общественную инициа-
тиву» и научное издание. А поскольку редколлегия 
состоит из профессоров и докторов наук, работаю-
щих в вузах ЦФО, то, очевидно, на его читателей он и 
рассчитан.

КОНКУРс

Стали  
лучшими
Областной конкурс 
«Юннат-2014» прошёл 
на базе Воронежско-
го государственного 
аграрного университе-
та имени императора 
Петра I и Воронежской 
областной станции 
юных натуралистов и 
опытников. 

В нём приняли уча-
стие около 80 учеников. 
Оценивали учебно-иссле-
довательские,  опытно-
практические и проектные 
работы в номинациях: по-
леводство, овощеводство, 
плодоводство, ландшафт-
ный дизайн и архитектура, 
пчеловодство и пр. 

Департамент образова-
ния, науки и молодёжной 
политики сообщает, что 
наилучшие результаты по-
казали Яна Горлова и Лена 
Рогатнева, Юля Зиброва, 
Алина Соколова, Анна Гри-
горова, Александра Невзо-
рова, Луиза Фаттахова, Аля 
Зимникова и другие. 

Ирина ЛАЗАРЕВА. 



поиски и находки

Один из лозунгов Международного книжного дня, 
1923 год.
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«Живая газета» 
против мелодрамы

Виталий ЧЕРНИКОВ

(Продолжение. Начало в №№ 131, 133, 134).

В протоколах репертуарной комиссии, в 1926-27-х го-
дах пересматривавшей сохранившиеся дореволюционные 
фильмы, чтобы определить, годны ли они для советского 
проката, сохранилось описание «Истерзанных душ», 
охарактеризованных как «пустая, бессодержательная 
бульварная картина»: «Случайным выстрелом на охоте 
инженер Карин убивает помещика Сольского. На суде 
свидетель происшедшего граф Руцкий подтверждает 
невиновность Карина и тем самым снимает с него всякие 
подозрения. Но спустя некоторое время граф Руцкий 
обнаруживает, что Карин является любовником его 
жены. Из мести к Карину Руцкий поднимает вновь дело 
об убийстве Сольского, отказываясь от своих прежних 
показаний. Инженеру грозит каторга…».

Сведений о «Вулкане», его истории (кажется, со-
всем недолгой) и репертуаре слишком мало, но можно 
строить предположения, изучив контекст, в котором 
существовали кинотеатры в тот период. Недавно в 
сборнике «Время, вперёд! Культурная политика в 
СССР» опубликована статья Елизаветы Жданковой 
на эту тему: «В 1920-е годы кинотеатр был одним из 
немногих досуговых центров горожан, где завоевание 
культурного пространства происходило в столкновении 
экономического и идеологического факторов, и коммер-
ческая составляющая, очевидно, имела преимущество. 
(…) В контексте «культурной революции» 1920-х годов 
кино как один из самых популярных и массовых видов 
городского досуга вызывало у представителей власти 
особый интерес. Кинематограф рассматривался как по-
литический инструмент, позволяющий в развлекатель-
ной форме доносить до многочисленных посетителей 
идеологические установки властей». Для развития кино-
проката, формально контролировавшегося госорганами, 
допускалось использование частного капитала. При этом 
государство пыталось контролировать прокатную сеть. 
Тогда у него ничего не вышло. 

Тем не менее советская машина пропаганды уже почти 
сформирована. 9 мая 1923 года на заседании агитационно-
пропагандистского коллектива Борисоглебского укома 
РКСМ поднимается вопрос о политической работе среди 
допризывников. Упомянута и постановка спектакля. 
Работу поручено продолжать: «ставить вечера с декла-
мацией, пьесы революционного характера». 5 ноября на 
общем собрании агитпропколлектива тема возникает 
опять. «В День урожая сильно захватила допризывников 
пьеса «Ополошный зык», - докладывает отвечающий за 
эту работу тов. Немерцалов. – У молодёжи появились 

запросы улучшить те-
атр». Увы, неизвест-
но, на какой площад-
ке города шло пред-
ставление со столь 
интригующим назва-
нием (спектакль же 
к пятилетию РКСМ 
в октябре ставился 
в Нардоме – силами 
его труппы). 

Важное место в 
антирелигиозной кампании в те годы занял театр. В 
1924 году уездный комитет комсомола разошлёт к Пасхе 
во все волостные ячейки пьесу «Христово воинство» и 
инсценировку басен Демьяна Бедного для подготовки 
представления до или после докладов и лекций. В прологе 
«Христова воинства» один из персонажей, обозначенный 
просто как Комсомолец, обращается к публике: 

«Товарищи! Сегодня Пасха. Миллионы семей во всём 
мире празднуют этот праздник. И среди этих миллионов се-
мей – много семей рабочих и крестьян. Комсомольцы, ваша 
задача – поднять высоко знамя борьбы против религиозных 
предрассудков. Комсомольцы! Долой религию, которая 
мешает и всегда мешала человечеству идти вперёд. 

Итак – внимание, 
Замри и ни звука.
На повестке сегодняшнего собрания 
Религия и наука». 
Действу, в котором участвуют Инквизиторы, Джорда-

но Бруно и спорящий с Комсомольцем невежественный 
Крестьянин, предшествует ремарка: «Рекомендуется по 
ходу пьесы установить волшебный фонарь, иллюстрируя 
отдельные моменты диапозитивами». 

Архивы сохранили подробные описания пропаган-
дистских праздников, проходивших в Борисоглебске 
в те годы. Причём в разных официальных документах 
одного и того же 1923-го одно и то же здание называ-
ют то Нардомом, то театром «Вулкан». Вот объявлена 
«комсомольская Пасха». В обязательной программе – 
диспут в театре «с приглашением на него служителей 
всех религиозных культов» и показ антирелигиозной 
пьесы в Вербное воскресенье, а напоследок прогулка на 
реку с сожжением «камилавок, скуфеек и т.д.» (стиль по 
возможности сохраняю): 

«7) В 9 часов два конных горниста объезжают по го-
роду. ДЕМОНСТРАЦИЯ НАЧИНАЕТСЯ. С факелами, 
с пением революционных песен молодёжь направляется 
к театрам: одна часть ж.д. мастерские, школа и техни-
кум к Пролет-клубу, другая остальные ячейки в Вулкан 
(выделено мной. – В.Ч.). Около театров демонстрантов 
встречают оркестры духовой музыки, играющие марши 
и пьесы из революционного репертуара. Организованно 
вслед за оркестром с демонстрацией входят в театры. 

8) С 9 до 11 час. ПРОВОДЯТСЯ ЛЕКЦИИ силами 
Агитпропа. В лекциях подробно освещаются «Проис-
хождение религии», празднеств, поповские обманы, живая 
церковь и т.д. (…) После лекции ставятся пьесы анти-
религиозного содержания и смешные рассказы, которые 
поручаются поставить представителю от Уполитпросвета в 
комиссии по проведению праздников т. АРИСТОВУ». 

А вот отмечают День урожая: 
«В субботу в 6 час. вечера гос/вр. Накануне дня в 

Нардоме проходит торжественное заседание Профсою-
зов и партийной организации в присутствии крестьян 
ближайших волостей. Здание заранее декорируется». 
После торжественного заседания состоялся вечер «с 
сельскохозяйственным содержанием», подготовленный 
«силами артистов Нардома». 

(Окончание следует).

«В День урожая сильно 
захватила допризывни-

ков пьеса «Ополошный зык», – 
докладывает отвечающий за 
эту работу тов. Немерцалов. – 
У молодёжи появились запро-
сы улучшить театр».

Тамара ГАШИМОВА

О себе и коллегах
Для начала мы попросили 

нашего гостя рассказать о себе. 
Оказалось, что в мирной жизни 
он профессионально занимался 
дизайном и рекламой. Желая 
наиболее полно раскрыть свои 
возможности, пять лет назад 
переехал из родного Луганска 
в Киев. Сначала трудился в 
рекламных и дизайн-студиях, 
потом занялся преподаватель-
ской практикой в частной шко-
ле дизайна. Свободно владеет 
английским языком, немного 
немецким. 

- Мне представилась уни-
кальная возможность видеть 
то, что происходило на Майда-
не прошедшей зимой, - говорит 
Тарас Компаниец. - Моя квар-
тира находилась в северной 
части города, а работа – на 
юге. Два-три раза в неделю 
приходилось ездить через весь 
город с пересадкой в центре. По 
лозунгам, агитации, звучащим 
призывам вскоре понял, что 
на Майдане работают сильные 
социальные инженеры, мани-
пулируют общественным со-
знанием людей. Наблюдал, как 
менялись ценности митингую-
щих. Сначала людей затянули 
лозунгами «Долой олигархов», 
«Нет засилию преступников». 
Потом внушили, что власть 
необходимо отдать этим самым 
олигархам. Уже тогда было 
очевидно, что избежать войны 
не удастся. Поэтому свернул 
всю работу и в начале апреля 
вернулся в Луганск, чтобы 
быть ближе к семье. Понимал, 
что мои навыки и силы могут 
пригодиться на родине, что и 
произошло. 

В мае вместе с единомыш-
ленниками начал выпускать 
небольшую газету, где опи-
сывал всё, чему становился 
свидетелем, анализировал со-
бытия, приведшие Украину к 
гражданской войне. Луганчане, 
очутившиеся в информацион-
ном вакууме, читали газету во 
дворах, передавали друг другу. 

- Недавно удалось возобно-
вить выпуск газеты «ХХI век», 
она существует с 1994 года, её 
коллектив практически в пол-
ном составе остался в городе, 
- продолжает наш собеседник. 
– Гостелерадиокомпания Лу-
ганской народной республики 
образована на базе трёх уце-
левших компаний: Луганско-
го кабельного телевидения, 
общественного телевидения и 
частного телеканала. Букваль-

но три недели назад у нас по-
лучилось выйти в эфир – благо 
была подана электроэнергия. 
Сейчас на Луганск и находя-
щиеся в радиусе 30 километров 
города вещают один телеканал 
и одна радиостанция. Наш ко-
нёк - объективные репортажи с 
мес та событий. 

Тут же возник вопрос: по-
чему украинские журналисты, 
также находящиеся в гуще 
событий, упорно не замечают 
очевидное? Неужели они на-
столько зомбированы, что не 
видят разрушенных артилле-
рией украинской армии жилых 
кварталов и погибших детей?

- Говорить о том, что все 
журналисты зомбированы, не 
стоит, - считает Тарас Компа-
ниец. - На территории респуб-
лики работало несколько ки-
евских коллег, с которыми я 
тесно общался. Одна часть 
идеологически ориентиро-
вана, другая боится остаться 
без работы, если правдиво 
расскажут о том, чему стали 
свидетелями. 

Не сразу, но люди прозрева-
ют, испытывая при этом шок. 
Когда до одного журналиста 
дошло, что нацгвардия обстре-
ливала жилые кварталы, шко-
лы и детские сады, он зарыдал: 
«Нам говорили, что война идет 
в полях с террористами». Что 
касается российских журна-
листов, то они подают события 
в республике объективно и 
взвешенно. Хотя происходящее 
на Майдане, на мой взгляд, 
освещали немного однобоко. 
Можно было позволить себе 
более широкие размышления, 
более нейтральную риторику. 

Об ополченцах  
и запасе прочности

Общаясь с приехавшими в 
Воронежскую область бежен-
цами из Донецкой и Луганской 
областей, и я, и мои коллеги 
видели молодых, крепких муж-
чин, которые бежали от войны 
в Россию вместе со своими 
семьями. В своё оправдание 
они говорили, что не вправе 
бросить жену и детей в чужой 
стороне, что как только война 
закончится, они тут же вернут-
ся на родину восстанавливать 
разрушенное хозяйство. И 
тогда, и сейчас не даёт покоя 
вопрос: почему одни пошли 
воевать, а другие уехали в 
Россию? Что думает об этом 
коллега-журналист?

- Это вопрос ценностей, 
- подтверждает наши мысли 
луганский журналист. - У кого-

то есть маленькие дети, другие 
испугались за свою жизнь, 
третьих объединило желание 
защищать свою родную землю, 
свою независимость. Какие 
слои населения ушли в опол-
чение? Все. От 18 до 50 лет,  но 
в основном тридцатилетние. 
Я по первому образованию - 
юрист, по второму - художник. 
В ополчении встретил моих 
однокурсников. Сейчас часть 
бежавших от войны в Россию 
возвращается назад. Кончился 
запас прочности. Денег нет, 
психологический лимит исчер-
пан. Больше двух-трёх месяцев 
трудно быть беженцем. 

И ещё такое признание сде-
лал Тарас Компаниец:

- До конфликта моё отноше-
ние к Луганску было другим 
– как к провинциальному, бес-
перспективному городу. Поэто-
му, как только исполнилось 18 
лет, захотелось уехать из него 
в столицу. А сейчас во мне 
проснулась любовь к родному 
городу. Я им горжусь!

И эта любовь проявляется 
и в том, как, по словам Тараса 
Компанийца, луганчане пыта-
ются вернуть жизнь в городе в 
довоенное русло. 

- Сейчас в большинстве 
районов Луганска отсутству-
ют электричество, вода, не 
работают банки. Буквально 
на днях появился Интернет и 
сотовая связь. Совместными 
усилиями военных, комму-
нальщиков, нынешнего пра-
вительства удалось запустить 
сеть социального транспорта 
- бесплатные маршрутки для 
школьников и пенсионеров. С 
1 сентября открылись шесть 
школ, сейчас работают около 

двух десятков. Из восьми сило-
вых линий, подающих в город 
электричество, пока удалось 
восстановить одну. Вместе со 
светом появилась и вода. Под-
ключили десять светофоров. 
Открываются магазины, до 
этого мы выживали благодаря 
довоенным запасам и за счет 
гуманитарной помощи. 

Об экономике  
региона

- Предприятия в большин-
стве своём пока не работают. 
Чтобы запустить хотя бы одно, 
потребуются пять мегаватт из 
20, которые подаются на весь 
город, но пока мы не можем 
себе такого позволить, - кон-
статирует факты наш коллега. 
- После окончания боевых дей-
ствий начнется «коммунальная 
война» – восстановление ин-
фраструктуры. Недавний ура-
ган добавил разрухи. Сложно 
со стеклом, его нет на складах. 
Того количества, что поступает 
по линии гуманитарной помо-
щи, катастрофически не хвата-
ет. Нужны тысячи тонн стекла. 
Начали выдавать пенсии, про-
изводятся выплаты семьям 
погибших и по потере жилья. 
Произошла реорганизация по-
чтовой структуры. В порядке 
эксперимента в одном районе 
Луганска объединили почту и 
пенсионный фонд. Цель – вы-
плачивать пенсии в почтовых 
отделениях. Если всё пойдет 
гладко, то это начинание транс-
лируем на всю республику. До 
прихода гуманитарных конвоев 
нам удавалось выживать за счёт 
помощи российских патриоти-

ческих организаций, частных 
лиц. Таких людей было много, 
они спасли ситуацию. Своими 
силами, за счет внутренних 
резервов мы бы не смогли про-
держаться.

Кстати, в самом начале раз-
говора, чувствуя скованность 
гостя, поинтересовались: в чём 
дело? Оказалось, за последние 
полгода он просто отвык от 
большого количества людей 
на улицах и потока машин. 
Привычнее – редкие прохожие, 
стрельба, одиночные машины 
на улицах. И поэтому не война, 
а шум большого города вызыва-
ет у него тревогу. 

О друзьях-врагах  
и будущем Украины

В ходе разговора о проис-
ходящем на Украине сегодня 
мы то и дело возвращались к 
недавнему прошлому: майской 
трагедии в Одессе. Почему не 
поднялись русские в Одессе, 
Херсоне, Харькове? Почему 
большая часть украинского 
общества продолжает равно-
душно смотреть на то, что про-
исходит на юго-востоке? 

- Можно утверждать о на-
личии определенных техноло-
гий, повлиявших на мировоз-
зрение обывателей, - убежден 
Тарас Компаниец. - На моих 
глазах люди, которых я знал 
не один год, близкие мне, по-
нимавшие меня с полуслова, 
сильно изменились. Теперь 
считают меня своим врагом. 
Они мыслят штампами укра-
инской прессы. Считают, что 
мы не можем говорить правду 
потому, что стоим под дулами 
чеченских и русских автоматов. 
Они не пытаются докопаться 
до первоисточников, не берут 
во внимание факты, потому 
что тогда выяснится, что всё 
совсем не так, как говорят 
украинские телеканалы. Они 
придут в себя, когда поймут, 
что нынешнее правительство 
страны не отвечает интересам 
Украины в целом. 

По мнению нашего коллеги, 
примерно десяти процентам 
жителей Украины удалось всё-
таки сохранить здравый смысл. 
Есть среди них и жители Запад-
ной Украины. Поэтому нельзя 
говорить, что все западные 
украинцы ненавидят Россию 
и русских. 

- Мы искренне удивлены 
тому, что происходит в Киеве, 
этому переходящему весь здра-
вый смысл ура-патриотизму, 
- делает вывод журналист, 
основываясь на личной пере-
писке. - Желто-синие цвета 
сумочек, обуви – это китч. Те, 
с кем я продолжаю общаться, 
считают, что идея националь-
ного государства переросла в 
безумие. Большинству стыдно 
идентифицировать себя с этой 
страной, но заявлять о своей 
позиции многие пока не готовы. 
Если взять широкую прослой-
ку среднего класса — семейных 

людей, которые достаточно 
взвешенны и нейтральны, то 
на данный момент многие на-
ходятся в недоумении: как мог 
конфликт перерасти в войну? 
Они боятся, что она придет и в 
их дом. Им присуща негатив-
ная оценка действий нынеш-
них властей. В свою очередь, 
молодежь придерживается 
радикальных взглядов, они-то 
и пополняют «правый сектор». 
У них немного жизненного 
опыта, они более внушаемы. 

Что впереди?
Слушая нашего гостя, удив-

лялась тому спокойствию, той 
уверенности, с которыми Тарас 
Компаниец говорит о будущем 
своей страны, о сути политиче-
ских процессов, происходящих 
в ней. По всему было видно, 
что каждая его фраза является 
плодом глубоких размышле-
ний и тщательного анализа. 
Он уверен, что новый Майдан 
на Украине неизбежен. К нему 
приведут неудовлетворенность 
ситуацией в стране, ложь пра-
вящих кругов, четвертая волна 
мобилизации в украинскую 
армию. 

- Я убежден: всё, что проис-
ходит на юго-востоке, ставит 
жирный крест на истории еди-
ной Украины. Оправдать граж-
данскую войну и идти с этим 
дальше невозможно. Окон-
чательно же я распрощался с 
Украиной, как своей страной, 
летом. На моих глазах падали 
дома, и людей снарядами раз-
рывало на куски. Я не хочу 
жить в государстве, которое 
для защиты контурной карты 
- условных границ, применяет 
авиацию и артиллерию. Каков 
бы ни был результат выборов 
в Верховную Раду, те мораль-
ные и социально-исторические 
фундаменты, которые позволя-
ли Украине существовать как 
государству, глубоко треснули. 
Ни возврата к старой жизни, ни 
заморозки полученных резуль-
татов не будет. Так дальше жить 
нельзя: ни на Востоке, ни на 
Западе. Мое личное мнение: Лу-
ганская и Донецкая республики 
не войдут в состав Украины, это 
очевидный факт. 

На прощание «коммунов-
цы» поинтересовались: есть 
ли среди луганчан те, кто хо-
тел бы вернуть время вспять 
и продолжать жить пусть не в 
согласии, но в мире. Где все бы 
были живы, работали школы 
и заводы, где детей не прятали 
бы в подвалы, заслышав рёв 
самолетов. Ведь не зря в народе 
говорят, что худой мир лучше 
доброй ссоры.

- Все, с кем я общался и 
общаюсь, убеждены, что так и 
должно было случиться. Ко-
нечно, погибших не вернуть, но 
вся ситуация доказала, что про-
должать жить в стране, которая 
стреляет по своим гражданам, 
нет никакого смысла, - под-
вёл итог нашей встречи Тарас 
Компаниец. 

«Жить в стране, которая стреляет  
по своим гражданам, нет никакого смысла» 
Гость «Коммуны» | Руководителем государственной телерадиокомпании  
Луганской народной республики назначен 25-летний Тарас Компаниец. На днях он был нашим гостем

Тарас Компаниец.

Не слишком ли юн для такой должности? Не скроем, 
у многих журналистов такой вопрос был на устах. Но 
с первых его слов все сомнения рассеялись: спокой-
но, рассудительно, без лишних эмоций он расска-
зывал о том, чему сам стал свидетелем. Взвешенно 
говорил о своих оценках происходящего, о зарож-
дении Майдана, о том, как менялись ценности тех, 
кто ратовал за отстранение от власти олигархов, о 
войне, которая пришла в его родной город.
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Михаил ВЯЗОВОЙ 

На чудом сохранившей-
ся фотографии неизвестного 
автора изображен один из 
старейших полков русской 
лейб-гвардии1903 года. Огром-
ная группа солдат и офицеров 
в 25 рядов и более 50 человек 
в каждом. Всего более тысячи 
человек. Каждое лицо - своя 
история, свои беды и ред-
кие радости. Подпись под 
фотографией сообщает, что 
Кексгольмский императора 
Австрийского полк основан в 
1710 году императором Пет-
ром I. Фотография сделана в 
день прощания с командиром 
полка.

За свою историю полк уча-
ствовал в двадцати войнах, 
побывал во многих странах 
мира. Последняя его баталия 
пришлась на Первую мировую 
войну, столетие начала кото-
рой мы отмечаем в нынешнем 
году. 

Особую атмосферу воспри-
ятия уникального снимка соз-
даёт документальный фильм 
Бориса Слизнёва, который по 
письмам и дневниковым запи-
сям воспроизводит обстановку 
тех лет и передаёт дыхание 
ушедшей эпохи.Эта фотография – только фрагмент большого снимка.

Фотография на века
В холле муниципального зала на улице Кирова проходит необычная выставка одной фотографии 
«Кексгольмский полк. 111 лет спустя»

Балет в стиле  
барокко

В Воронежском театре 
оперы и балета готовится 
специальный проект «Вечер 
одноактных балетов. Необа-
рокко». 

21 октября на сцене театра 
пройдёт премьера спектакля. 
А в фойе будет развёрнута 
фотовыставка. Её участники, 
молодые фотографы, попыта-
ются передать атмосферу и 
барочную пластику хореогра-
фии. Вечер объединит в себе 
три балетные миниатюры. Их 
постановкой занимался наш 
земляк, талантливый балет-
мейстер Дмитрий Антипов. 

Хранители книги 
в Год культуры 

Семинар-практикум для 
сельских библиотекарей про-
шёл на базе Воробьёвской 
районной библиотеки. 

На встрече была дана 
оценка их работе в Год куль-
туры. Отмечены значимые 
мероприятия за прошедшие 
месяцы. Участники семинара 
ознакомились с многооб-
разием новинок сценарно-
методической литерату-
ры. Библиотекари района, 
прошедшие курсы повыше-
ния квалификации, поде-
лились с коллегами новым 
опытом работы. 

Василий ЧерноусоВ. 

вести
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.
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поздравительная открытка
Завтра у директора  

Воронежского музыкально-педагогического колледжа 

Ивана Дмитриевича
ОбраЗцОВа

день рождения

Уважаемый Иван Дмитриевич!
Прежде всего мы хотели бы высказать 

свои чувства гордости за то, что именно Вы 
стали нашим руководителем. Ваши ответ-
ственность и опыт, творческий потенциал и 
многолетнее беззаветное служение русской 
культуре и искусству открывают для нашего 
колледжа новые горизонты научных и твор-
ческих достижений в музыке и педагогике.

Именно благодаря Вам произошло пол-
ное преображение нашего колледжа – как 
внешнее, так и духовное. Ваш неиссякаемый оптимизм, вера в 
будущее сплотили наш коллектив, вдохновили на внедрение новых 
форм и методов обучения школьников и студентов, на постоянное 
повышение уровня своего профессионализма.

Ваши заботы о материальном обеспечении нашего колледжа 
дали педагогам и учащимся возможность работать в классах, 
оборудованных новейшими техническими средствами обучения. 
Вашими стараниями внешний вид нашего колледжа буквально 
на глазах преображается, модернизируется, приближаясь к со-
вершенному облику Дома Музыки и Культуры. 

Мы мечтаем, чтобы всё задуманное Вами в плане развития 
нашего колледжа осуществилось. А мы с удовольствием Вам в 
этом поможем.

Счастья, здоровья Вам и оптимистической энергии на много-
много лет!

Педагогический коллектив ВМПК.

ВОКРУГ СПОРтА

Премьер-министр Дмитрий Медведев своим 
распоряжением утвердил изменения в распреде-
ление субсидий, предоставляемых в 2014 году из 
федерального бюджета бюджетам субъектов РФ 
на создание в сельских общеобразовательных 
организациях условий для занятий физкульту-
рой и спортом.

Согласно документу, опубликованному на 
официальном сайте Правительства России, 
Воронежская область в итоге получит на реали-
зацию региональной программы 39 миллионов 
666,7 тысячи рублей. Размер дополнительной 

субсидии составил 15 миллионов 255,8 тысяч 
рублей. 

Благодаря федеральным средствам только в 
рамках ФЦП «Развитие физической культуры 
и спорта в Российской Федерации на 2006-2015 
годы» возведены два школьных стадиона в Но-
воворонеже: один для учащихся средних школ 
№1 и №5, второй – для средней школы №4. Ещё 
два школьных стадиона построены для десятой 
и двенадцатой школ Лисок. Осуществлена мас-
штабная реконструкция здания СДЮСШОР 
имени Юрия Штукмана в Воронеже.

Создать необходимые условия
Сельские школы Воронежской области дополнительно на развитие спорта  
получат более 15 миллионов рублей.

В соревнованиях, посвящённых возрождению 
физкультурно-спортивного комплекса «Готов 
к труду и обороне» (ГТО) среди сельского на-
селения, приняли участие 20 команд из 16 ре-
гионов России. Воронежскую область в Рязани 
представляли школьники из хохольского села 
Гремячье. Ребята заняли десятое место, разделив 
его со сборной Красноярского края.

В программе было восемь видов соревнова-
ний, в том числе плавание. Преодолевать вплавь 
различные дистанции Инна Новикова, Жанетта 

Щукина, Герман Корчунов, Андрей Клочков 
Александр Дедов и Павел Беспалов учились в 
бассейне «Дельфин». Этот спортивный объект 
был открыт для хохольцев пять лет назад по 
Федеральной целевой программе «Развитие 
физической культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2006-2015 годы». Сегодня в 
социально-оздоровительном центре обучают 
плаванию, проводят оздоровительные меро-
приятия и различные соревнования.

Галина РОХМИН.

Готовы к труду и обороне
Хохольские школьники вошли в десятку лучших на Всероссийском фестивале ГТО.

На церемонии открытия глава города Евгений 
Митюрев заверил, что это отнюдь не последний 
объект, сданный в эксплуатацию. Надо сказать, 
что за последние пять лет только в рамках 
Федеральной целевой программы «Развитие 

физической культуры и спорта в Российской Фе-
дерации на 2006-2015 годы» в райцентре возве-
дены Ледовый дворец, школьные стадионы для 
СОШ №10 и №12, в Давыдовке – современный 
спорткомплекс и плавательный бассейн.

На спортивном Олимпе
В Лисках открылся новый спорткомплекс «Олимп» на 480 человек.

В Павловском центре развития физической 
культуры и массового спорта «Горняк», постро-
енном в рамках реализации ФЦП «Развитие 
физической культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2006-2015 годы», сразились шесть 
юношеских команд. 

В трёхдневном турнире боролись спортсмены 
из волейбольных клубов «Олимп» (Москва), 
«Волжанин» (Волжский), «Кристалл» (Во-

ронеж), команды из Россоши, Боброва. Честь 
Павловска отстаивала сборная Павловской 
ДЮСШ. 

Главный приз - кубок главы администрации 
Павловского муниципального района – достался 
«Кристаллу». На второй ступени пьедестала 
почёта «Волжанин», «бронза» - у хозяев сорев-
нований. Лучшим игроком признан павловчанин 
Антон Лунев. 

Кубок – «Кристаллу»
В Павловске состоялся первый межрегиональный турнир по волейболу.

Цель – закрепиться в «элите»
Руководство волейбольного клуба «Губерн-

ский», в состав которого входят женская команда 
«Воронеж» и мужская «Кристалл», провело 
пресс-конференцию, посвящённую дебюту ВК 
«Воронеж» в суперлиге. На вопросы журна-
листов ответили генеральный директор клуба 
Анатолий Мордасов, главный тренер Левон 
Джагинян, капитан команды Олеся Шаравская и 
генеральный секретарь Воронежской областной 
федерации волейбола Сергей Ишутин. Со слов 
выступавших, ВК «Воронеж» не самый богатый 
клуб в российском волейболе, есть команды по-
богаче даже в высшей лиге «А». Не соответствует 
всем требованиям суперлиги и спорткомплекс, в 
котором будет принимать гостей ВК «Воронеж». 
Но, несмотря на все трудности, перед командой 
поставлена задача закрепиться в элитном диви-
зионе и радовать болельщиков своей игрой. А 
что касается нового Дворца спорта, то он должен 
быть введён в строй в конце 2015 года.

Тем временем в рамках подготовки к дебюту 
в суперлиге подопечные Левона Джагиняна 
провели два контрольных матча в Подмосковье 
с клубом «Заречье-Одинцово», в которых оба 
раза победили хозяйки площадки. Очередным 
этапом подготовки для ВК «Воронеж» станет 
предсезонный турнир в Казани.     

Дома лучше, чем в гостях
Набирает обороты чемпионат России среди 

мужских гандбольных команд суперлиги. Про-
шло уже пять туров, и «Энергия» занимает ше-
стое место - аккурат в середине турнирной табли-
цы. Две игры состоялись в Воронеже, и столько 
же - на выезде. Надо признать, что родные стены 
спорткомплекса «Энергия» и поддержка болель-
щиков помогают нашей гандбольной дружине 
набирать очки. Напомним, подопечные Сергея 
Макина начали чемпионат с домашней победы 
над ставропольским «Динамо-Виктором» - 25:19. 
Затем воронежцев ждал визит в Пермь в гости к 
«Пермским медведям», где «Энергия» проигра-
ла со счётом 19:34. Очередной домашний матч 
против дебютанта турнира суперлиги - «СГАУ-
Саратов» завершился уверенной победой хозяев 
площадки - 31:23.

В межсезонье астраханский гандбольный 
клуб «Заря Каспия» был переименован в Ди-
намо». До матча с «Энергией» у «динамовцев» 
в графе набранных очков был «ноль». Но в игре 
с воронежцами астраханцам удалось проявить 
свои лучшие качества и одержать первую побе-
ду в сезоне - 33:28. А ещё один матч с участием 
«Энергии» не состоялся по причине неявки в Во-
ронеж таганрогского «Факела-ТКЗ». Высока ве-
роятность, что этот коллектив и вовсе снимется 
с турнира. Очередные игры «Энергия» проведёт 
на выезде - в Снежинске и Челябинске.  

Решая разные задачи
Близится к завершению первенство МОА 

«Черноземье» по футболу, где представители Во-
ронежской области решают разные турнирные 
задачи. «Химик-Россошь» борется за награды 
соревнований; дублёры «Факела» стараются 
обойти в турнирной таблице все молодёжные 
клубы Черноземья. Дебютант турнира - но-
воусманский «Олимпик» - уже готов попортить 

нервы не только середнякам, но и лидерам. А у 
молодёжного состава ФЦШ-73 цель одна - под-
няться с последнего места, что сделать будет уже 
крайне сложно.

В «химическом» дерби двух «Химиков» - рос-
сошанского и новомосковского - была зафикси-
рована ничья - 1:1. Выездной поединок против 
тамбовской «Академии футбола» россошанцы 
завершили победой со счётом 2:1, а домашний 
матч с дублёрами курского «Авангарда» - 3:2.

«Олимпик» одержал победы над команда-
ми: ФЦШ-73 со счётом 2:1, «Калуга-2» - 2:0, 
«Динамо-2» (Брянск) - 5:1, но уступил дублёрам 
«Факела» - 0:2. Резервисты «Факела» не смогли 
дать бой лидеру первенства - белгородскому 
«Энергомашу», пропустив четыре мяча ещё в 
первом тайме. Итоговый результат матча - 1:4. 
А в игре с аутсайдером - ФЦШ-73 - был зафик-
сирован точно такой же счёт, но уже в пользу 
«Факела-М». В выездном противостоянии с 
дублёрами ФК «Калуга» судьбу матча решил 
единственный гол, забитый хозяевами поля в 
середине первого тайма.

А аутсайдер турнира - ФЦШ-73 за отчётный 
период очками не разжился, проиграв «При-
тамбовью» - 0:8 и «Ельцу» - 0:2.

Отличный старт Хк «Россошь»
Восемнадцать команд взяли старт в конфе-

ренции «Запад» Молодёжной хоккейной лиги. 
Россошанские хоккеисты отлично провели 
стартовый отрезок первенства, одержав победы 
во всех десяти матчах. Сначала на своём льду ХК 
«Россошь» нокаутировал «Кристалл» (Электро-
сталь) - 8:2 и 5:2, а затем на выезде с одинаковым 
счётом 3:2 дважды победил «Титан» (Клин) и ХК 
«Драгуны» (Можайск) - 7:4 и 6:1.

Полным фиаско завершился вояж в Рос-
сошь представителя Молдовы - ХК «Платина-
Кишинёв». Лидер соревнований одержал оче-
редные победы - 7:0 и 6:1. А матчи фаворитов 
турнира - ХК «Россошь» и ХК «Зеленоград» дер-
жали в напряжении болельщиков на протяжении 
трёх периодов, овертайма и серии штрафных 
бросков. И надо отдать должное россошанцам, 
которые дважды победили - 3:2 и 4:3. 

Успех бильярдистов
В Омске прошёл турнир по бильярду в рамках 

Всероссийских соревнований по традиционным 
для России национальным видам спорта среди 
сельских жителей. В сборную команду Воронеж-
ской области вошли представители Аннинского 
района: Александр Лепинский, Екатерина Ле-
пинская, Александр Гладких, Дарья Дорохина 
и Александр Волченко, а также спортсмен из 
Бутурлиновского района Роман Королёв. Руко-
водителем воронежской делегации был директор 
ВОФСОО «Урожай» Павел Брязгунов. А тренер 
Александр Волченко не только отлично подгото-
вил команду к турниру, но и сам в личном зачёте 
занял четвёртое место. 

Соревнования проводились по четырём кате-
гориям: юноши, девушки, мужчины и женщины. 
Отрадно отметить, что наши земляки заняли 
первое общекомандное место. Вслед за ними 
расположились команды из Омской области и 
Башкортостана. Поздравления от «Коммуны»!

Леонид ХРУЩЁВ.

Этот слегка лохматый и жизнерадостный му-
жик с непременным фотоаппаратом на шее 
примелькался многим воронежцам, а колле-
гам он вообще свой в доску.

Михаил Иванович в жизни увлекался многим, ис-
колесил полстраны, сменил дюжину профессий, но ху-
дожественной светописи никогда не изменял.  Особенно 
удаются мастеру сюжеты музыкальной и культурной 
жизни.  Его театральные репортажи, фотозарисовки с 
концертных  площадок, умелая и тонкая фоторежиссура 
рекламных снимков отмечаются многими поклонника-
ми его таланта.  Достаточно вспомнить недавний проект 
«Трёх медведей», где Михаил Квасов блеснул ещё одной 
гранью – юмором и остроумием.  Подтверждением тому 
служит и этот  снимок - «Точка воспламенения», кото-
рый он сделал  в одной из музыкальных школ города.

С  юбилейным днём рождения, коллега!  Удачи тебе 
во всём!

Михаил ВЯЗОВОЙ.

Не верю!
Фоторепортёру Михаилу Квасову – 60!

Михаил Квасов. «Точка воспламенения».

когда уменьшение – 
достижение

В рамках Дня добрых дел 
сотрудники банка, продолжая 
традиции известной акции 
«От сердца к сердцу», провели 
целый «спектр» мероприя-
тий. В этот день сотрудники 
банка побывали в подшеф-
ных детских домах и школах-
интернатах. И всюду были 
цветы и подарки, поскольку 
события разворачивались на-
кануне Дня учителя.

В подшефной школе-
интернате №1 для детей-
сирот и детей, лишённых по-
печения родителей, побывал 
председатель Центрально-
Чернозёмного банка ОАО 
«Сбербанк России» Пётр Кол-
тыпин. Он поздравил педаго-
гов и воспитанников интер-
ната с праздником, пожелал 
всем успехов и счастья. Пётр 
Николаевич вручил школе-
интернату тёплые пледы и но-
венькие лыжи. Собственно то, 
что и просили подшефные.

А затем состоялся традици-
онный праздничный концерт. 
Следует отметить, что ребята 
выступали вполне профессио-
нально. Музыкальному проло-
гу сопутствовали не затёртые 
лозунги, а слова известных 
людей. Например, древнего 
китайского философа Конфу-
ция, который сказал: «Учитель 
– это тот, кто постигает новое, 
лелея старое». 

И хотя в праздничные дни 
не принято ворошить старое, 
всё же хочется отметить, что 
среди воспитанников интер-
ната преобладают так назы-
ваемые социальные сироты. То 
есть дети, у которых родители 
живы-здоровы, но, увы, лише-
ны родительских прав. 

Чтобы не было сирот при 
живых родителях, Воронеж-
ская областная дума приняла 
закон о защите прав ребёнка 
на территории Воронежской 
области. Кстати, закон пред-
ложил губернатор Алексей 
Гордеев. Закон разработан 

для более полной реализации 
положений Федерального 
закона №124- ФЗ от 24 июля 
1998 года в части принятия 
мер по содействию физи-
ческому, духовному и нрав-
ственному развитию детей. 
Подобные меры приносят 
свои плоды. Если в 1998 году 
в школе-интернате находи-
лось на попечении 300 детей, 
то сегодня эта цифра умень-
шилась втрое. Это как раз 
тот случай, когда уменьшение 
означает достижение. 

- Отношение к детям - по-
казатель не только экономи-
ческого, но и нравственного 
состояния общества, - сказал 
Пётр Колтыпин в своём вы-
ступлении перед ребятами и 
учителями школы-интерната.

«Одевайся, приезжай!»
С самого начала шефства 

над интернатом сотрудники 
Центрально-Черноземного 
банка добровольно отчисляют 
0,5 процента от заработной 
платы на содержание воспи-
танников. Ежегодно перечис-
ляются денежные средства на 
организацию учебного процес-
са, ремонт помещений, приоб-
ретение продуктов питания, 
лекарства и на пособия воспи-
танникам. За счёт этих средств 
отремонтированы столовая, 
актовый и спортивный залы, 

бассейн, обустроена комната 
основ православной культуры. 
Во дворе оборудована детская 
игровая площадка. К новому 
учебному году банк обеспечил 
всех воспитанников школьной 
формой и обувью. Для нужд 
интерната предоставлен авто-
мобиль «Хендай».

Говоря о постоянном по-
полнении материально - тех-
нической базы, уместно на-
помнить и о дружеском, даже, 
можно сказать, духовном 
общении сотрудников банка 
и воспитанников интерната. 
Обычно это происходит за 
чаепитием после спортивных 
состязаний. Кроме того, на 
средства банка ребята по-
сещают театры и выставки, 
катки и аквапарк. И подобные 
мероприятия проходят не 
только в Воронеже. Сегодня 
Центрально-Чернозёмный 
банк ОАО «Сбербанк России» 
шефствует над 18 интерната-
ми и детскими домами по все-
му региону. В них проживает 
около тысячи ребят.

…Раз уж рассказ о «бан-
ковско-интернатской» дружбе 
начался со слов песни Олега 
Митяева, то уместно и за-
кончить словами из песни: 
«Дружба-это круглосуточно.//
Хоть пожар, хоть урожай.//
Это чувство не рассудочно: 
«Одевайся, приезжай!»

«Дружба –  
это круглосуточно»
Слова из известной песни, вынесенные в заголовок, проверены 
временем: дружба Сбербанка с подшефной воронежской шко-
лой - интернатом №1 продолжается 16 лет
алексей ПаВлоВ

Радость – общая для всех.

ВеРНИСАж

Картины, представленные 
в экспозиции, создавались 
в Доме творчества Горячий 
Ключ в предгорьях Северного 
Кавказа специально к юбилею 
со дня рождения великого 
поэта. Яркость образов, ми-
стический гений поэта, его 
любовь к Кавказу нашли от-
ражение в работах молодых 
воронежских художников и 
мэтров творческого союза.

В организации выставки 
коллег по творческому цеху 
поддержал председатель Ко-
митета областной думы по 
культуре и историческому на-
следию Александр Латушко. 
Работы разместились в фойе 
Театра юного зрителя.

- ТЮЗ сегодня работает 
над постановкой по произве-
дению Михаила Лермонтова 
«Герой нашего времени», и я 
с удовольствием пригласил 
молодых художников пред-
ставить здесь их тематиче-
ские работы. Мне показалась 
интересной подобная связь 
разных видов творчества - 
театра и изобразительного 
искусства – в одной теме 
творчества Михаила Лер-
монтова. Уверен: творчество 

великого поэта, как и во-
ронежских художников, бу-
дет по достоинству оценено 
нашей публикой, - отметил 
Александр Латушко.

Председатель областной 
думы Владимир Ключников 
также посетил выставку и от-
метил самобытность работ и 
стиль отдельных авторов:       

- Особенно важно, что про-
славленный воронежский 
мастер Вячеслав Знатков 
воспитывает молодых и на-
чинающих свой путь живо-
писцев, помогает им найти 
творческое самоопределение 
и своё место в жизни. «Логос» 
возник на базе мастерской Вя-
чеслава Знаткова 16 лет назад. 
С тех пор к нему приходят все, 
кто хочет заниматься твор-
чеством. И это сообщество 
стало по-настоящему ярким 
и заметным явлением в нашем 
городе, - отметил Владимир 
Ключников.      

В знак многолетней друж-
бы Вячеслав Знатков передал 
спикеру свою работу «Пом-
нит вся Россия». Картина 
пополнит коллекцию картин, 
подаренных мастером и его 
учениками ранее и размещён-
ных в стенах регионального 
парламента.

Связь времён  
и талантов
В Театре юного зрителя на днях начала работу вы-
ставка члена Союза художников России Вячеслава 
Знаткова и художников творческого объединения 
«Логос», посвящённая 200-летию со дня рождения 
Михаила Юрьевича Лермонтова.

наталья сидороВа

У экспозиций выставки.


